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В облисполкоме

ПОБЕДИЛИ в СОРЕВНОВАНИИ
Исполнительный кошггет 

Томского областного Совета 
народных депутатов и пре
зидиум областного совета 
профессиональных союзов 
подвели итоги социалисти
ческого соревнования райо
нов, сельских и поселко
вых Советов за лучшее про
ведение работ по строитель, 
ству жилья, объектов ком
мунального хозяйства, бла
гоустройству и санитарное 
содержание населенных
пунктов за III квартал 
1984 г.

Первое место присуждено 
Молчаяовскому району

(председатель райисполкома 
Н. М. Разумов). Ему вруче
ны переходящее Красное 
знамя Совета Министров 
РСФСР и денежная премия. 
Второе место за Стрежевым 
(председатель горисполкома 
Л. Н. Влесков), получив
шим переходящее Красное 
знамя облисполкома и обл- 
совпрофа. На третьем месте 
—Парабельский район (пред
седатель райисполкома Н. В. 
Кобелев).

Среди сельских и посел
ковых Советов лидирует Бе
лоярский поселковый Совет 
Верхнекетского района

(председатель исполк о м а  
В. В. Ширшова), награж
денный переходящим Крас
ным знаменем -облисполко
ма и облсовпрофа. Почет
ная грамота облисполкома и 
облсовпрофа за второе ме
сто вручена Шегарскому 
сельскому Совету Шегар- 
ского района (председатель 
исполкома Д. Д. Горковен
ко). Третье место с вруче
нием почетной грамоты 
облисполкома и облсовпро
фа присуждено Новопокров- 
скому сельскому Совету Ко- 
жевниковского района (пред
седатель исполкома М. Н. 
Емельянов).

БРИГАДНЫЙ ПОДРЯД НА ФЕРМАХ: 
КУДА ИДЕМ

Сначала — диалог.
В. Р. Наумец, старший экономист сов

хоза «Корниловский» Томского района:
— У нас в полеводстве и животновод

стве взят ориентир на безнарядную си
стему оплаты труда. С нового года вво- 
ДИМ бригадный подряд на всех пяти 
фермах...

Корреспондент:
— Но ведь безнарядная система еще 

не бригадный подряд?
В. Р. Наумец:
— Да, но один из необходимых его 

элементов, может быть, даже основа. 
Мы, экономисты, привычно отождествля
ем эти два понятия потому, что имеем 
дело не с нарядами, как раньше, а с 
протоколами заседаний совета бригады, 
где выводится каждому работнику ко- 
э4х]>ициент трудового участия — КТУ. 
Замечу, что это намного проще, это од
на из многих привлекательных сторон 
бригадного подряда.

Корреспондент:
— Подряда — действительно коллек

тивного и привлекательного даже для 
специалистов ферм? Для многих хо
зяйств это пока проблема...

В. Р. Наумец:
— Все 'Качественные слагаемые кол

лективного подряда у нас задействова
ны. Введена коллективная расценка за 
единицу продукции. Она пересматри
вается в згшисимости от технологии со
держания скота дважды в году — в на
чале зимы и лета. Расценка учитывает 
нагрузку на каждую доярку, уровень 
механизации, поэтому на одной ферме 
она больше, на другой — меньше..

Воронинская и Михайловокая фермы 
целиком на подряде. Это второй качест
венный показатель, когда подряд объе
диняет весь коллектив, включая спе
циалистов фермы и управляющего от
делением...

Корреспондент.
— Даяад уггравляющего?!
В. Р. Наумец;
— Даже бухгалтера отделения! Они на 

этих <^рмах включены в коллектив^ 
ный подряд, в общий фонд заработной 
платы всего два месяца назад, послед
ними. Да, как видите, не сразу замкну
лась логическая цепочка приобщения 
специалистов к коллективу через их за
работную плату. Бухгалтер отделения 
ведет весь дополнительный учет, от не
го зависит, как прочно приживается но
вая система. Почему же не заинтересо
вать его материально...

Корреспондент;
— И заработок бухгалтера стал вы

ше?
В. Р. Йаумец:
— Выше, но не автоматически, а по

тому, что выше стали основные показа
тели фермы. С начала года надои по 
совхозу превышают плановое задание и 
уровень прошлого года. От животновод
ства ожидаем прибыль в пределах 450— 
500 тысяч рублей.

Корреспондент:
— Итак, никаких проблем?.. Ни обез

лички, ни уравниловки?..
В. Р. Наумец:
__Дз, ни обезлички, ни уравниловки.

У нас сохранилось закрепление доярок 
за группами коров. А чтобы не было 
уравниловки в оплате, на то и введен 
КТУ, на то и советы бригад, они объек
тивно оценивают вклад каждого в об
щий результат. Но проблемы есть, ина
че ничего бы не стоило уже сегодая пе
ревести все животноводство на коллек
тивный подряд. Бригадная форма орга
низации и стимулирования труда связа
на с  ломкой психологии людей, с отка
зом м нотх от привычки быть «самим 
по себе». В Михайловне, когда казалось, 
что все уже привьжли к начислению 
зарплаты через КТУ, вдруг некоторые 
доярки потребовали возврата к старому: 
«Зачем нам обсуждение на совете, за
чем конфликть)? Чужого не надо, и свое 
не отдадим. Так спокойней...». И опять 
месяц работали по-старому, пока окон
чательно не убедились, что новый поря
док все-таки лучше. ___^

Несколько пространный для передовой 
статьи диалог отвечает на всшрос; где 
сегодня «находится» бригадный хозрас
четный подряд как социально-экадоми- 
ческое явление? Вопрос непростой, он

заслуживает специального исследова
ния. Но практикам ждать не приходит
ся, да и опыт почти десятилетней рабо
ты по внедрению бригадного подряда 
в животноводстве не велит останавли
ваться. Пусть методом проб и ошибок, 
но уже десятки наших совхозов и колхо
зов овладели искусством налаживать 
труд на фермах действительно коллек
тивный и с помощью самих коллекти
вов. В хозяйствах области на бригадном 
подряде производится почти две трети 
молока, треть говядины и 40 процентов 
свинины.

Чтобы двигаться дальше, не довольст
вуясь этими цифрами, как и абсолют
ными показателями, достигнутыми от
раслью за годы текущей пятилетки, на
до крепко подружиться с коллективным 
подрядом каждому совхозу и колхозу,, 
каждой ферме. Конечно, он не решает и 
не может решить всех проблем, но хо
рошо высвечивает их взаимосвязь, по
буждает к инициативе, служит для ра
бочих школой управления производст
вом и воспитания подлинного коллекти
визма.

У нас иного говорят о разновидностях 
бригадного подряда как выражении ини
циативной работы на местах. В какой-то 
мере это так. В животноводстве действу
ет множество факторов, различны тех
нологии и уровень механизации, есть 
еще природные и социальные особенно
сти. Словом, с учетом местных условий 
и возможностей и осваивается то иля 
другое нововведение. Например, в Бак- 
чарском районе в основе бригадного 
подряда сохраняется индивидуальная 
сдельщина, а премия идет в «общий ко
тел». Соседи, чаинцы, считают, что они 
ближе к истине, что как раз у них на
стоящий подряд: звеньевая система 
охватьгоает всех работников, обслужи, 
вающий персонал, кроме специалистот. 
Так утвердилось в совхозах «Северный» 
и «Чаинский». А  в совхозе имени 60-ле
тия Союза ССР применяется «бакчар- 
ский вариант», что вообще вызьшает 
опор, есть или нет у коломинцев бригад
ный подряд.

Странным здесь представляется то, 
что два района взяли собственный опыт 
на щит и наглухо отгородились от пос
ледних веяний. В Чаинском районе не 
хватает хороших специалистов, в,чем 
усматривается главная причина слабого 
развития бригадного подряда. Так, мо
жет быть, не ждать хороших специали
стов со стороны, а включить тех, что 
есть, в бригадный коллектив, и они, ста
нут лучше? А звеньевая система — не 
стала ли она уже тормозом? В звено 
доярок одного двора зоотехник не пой
дет. Там, где произошло укрупнение 
подряда в рамках ферм (совхоз «Кор
ниловский», колхозы «Сибиряк», имени 
Кирова Зырянского района), вошли в 
■него и специалисты.

Речь не о том, чтобы в бригадном 
подряде все и вся искусственно засти- 
мулировать. А о том, чтобы «под его зна
менами» сложилась оптимальная струк
тура и коллектив стал работоспособным 
и стабильным. Голым рублем не компен
сировать отсутствие настоящего коллек
тивизма, ответственности у того же зоо
техника или ветработника, бездеятель
ность совета бригады. Становление кол
лективов на подряде не проходит глад
ко, они порой даже распадаются, чаще 
всего с переходом в летние лагеря, до
пускается и пресловутая обезличка жи- 
BOTHbix: много разных сложностей
именно вначале. И без специалиста- 
организатора доброе дело может быть 
загублено. Так уже было не однажды.

Кто должен возглавлять такие коллек
тивы, как организовать их учебу и со
ревнование в новых условиях — вопро
сы для 1 )уководителей хозяйств и сель
ских партийных организаций, райко
мов, обкома профсоюза. Здесь наверня
ка было бы полезно обращение к опы
ту подобных рабочих коллективов дру
гих отраслей.

Бригадный подряд, как и жизнь, не 
стоит на месте, не терпит шаблона и за
стоя. А вот куда он идет и должен идти, 
показывает практика лучших хозяйств 
с творчески работающими экономиста
ми.

Вести
из Чаинского 

райдиа

М е х а н и з а т о р

Бьшдю возглавил звено 
скотников из четырех чело
век. Внедрен бригадный 
подряд. кой>фициент тру
дового участия.

И пришли результаты. В 
октябре среднесуточные
привесы на откорме бычков 
составили 861 грамм, что 
значительно больше запла
нированного.

возг лавил З о н  е с е и ы
на Доску почетоз в е н о

Механизаторы Н. К. Бьш
дю и Н. Г. Перевозчиков на 
хорошем счету в совхозе 
«Усть-Бакчарский». И вот 
осенью, когда особенно тру
дно было на откормочной 
ферме, они изъявили жела
ние поработать там, Н. К.

Коллектив животноводов 
Черемзйовской мюлочното- 
варной фермы совхоза «Бун- 
дюрский» в этом году по
стоянно возг.))авляет район
ное социалистическое со
ревнование. Здесь за летний 
пастбищный сезон получи
ли от каждой коровы

больше всех в районе моло
ка. По результатам десяти 
месяцев надоено на корову 
по 3.012 килограммов. У 
передовой доярки Н. Д. 
Щадринцевой — 3.429 кило
граммов.

Отличается и коллектив 
телятниц этой фермы. По
стоянно вьшолняется и пе- 
ревьшолняется план по при
весам. С начала года сред
несуточные привесы соста
вили 600 граммов. В октяб
ре они достигли 706 грам
мов.

В основе успеха животно
водов — социалистическое 
соревнование, бригадная 
форма организации труда с 
использованием коэффици
ента трудового участия.

Коллектив фермы занесен 
на районную Доску почета.

В. АШРОШНИКОВ.
Чаинский район.

П Л Е Н У М  о в к о м й  т с

Вчера в Томске состоялся 
шестой пленум обкома 
КПСС. На пленуме рассмот
рен вопрос «О задачах об
ластной партийной органи
зации по выполнению по
становления октябрьского 
(1984 г.) Пленума ЦК КПСС, 
указаний, изложенных в 
речи на Пленуме Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
тов. Черненко К. У.». С док
ладом по этому вопросу вы
ступил первый секретарь 
обкома КПСС А. Г. Мельни
ков. \

В обсуждении доклада 
приняли участие: А. Д. Кол- 
тыков — первый секретарь 
Асиновского горкома КПСС. 
И. Э. Вельтмаидёр — пер
вый секретарь Зырянского 
райкома КПСС, А. А. Кун — 
бригадир ПМК-3 объедине
ния «СоюзгомскМелиора- 
ция», В. И. Лещеня — пред
седатель колхоза «Гигант» 
Шегарского района, М И. 
Ромашов — первый секре
тарь Молчамовского райко

ма КПСС. в. Д. Новиков —•
начальник объединения 
«Союзтомскмелиора ц и я », 
Г. И. Я^лованова — глав
ный агроном совхоза «Сте- 
пановский», Л. А. Калицкая 
— доярка совхоза имени 
XXI съезда КПСС, В. М. 
Кресс — председатель объе
динения «Томсксельхозхи- 
мия».

По обсужденному вопросу 
пленум принял постановле
ние.

Пленум рассмотрел орга
низационный вопрос.

В связи с переходом Н. И. 
Воронкова на другую рабо
ту пленум освободил его от 
обязанностей кандидата в 
члены бюро обкома КПСС. 
Кандидатом в члены бюро 
избран Р. А. Попадейкин, 
председатель облсовпрофа. 
Одновременно пленум осво
бодил Р. А.-> Попадейкина от 
обязанностей заведующего 
отделом обкома партии. За

ведующим ' отделом обко.ма 
КПСС утвержден Б. А, Ков
ригин, работавший гене
ральным директором объе
динения «Контур». Пленум 
освободил А. К. Черненко 
от обязанностей заведующе- 

, го отделом ггропаганды и 
агитации обкома КПСС в 
связи с утверждением его 
ректором Новосибирской 
высшей партийной школы.

Пленум перевел из соста
ва кандидатов в члены об
кома КПСС В. И. Иванова—  
начальника Томского вьк- 
шего военного командного 
училища связи, В. П, Манга- 
зеева — , заведующего от
делом нефтяной, газовой 
промышленности и геологии 
обкома КПСС, А. С. Федор- 
ченко — командира самоле
та «Як-40» Колпашевекого 
авиапредприятия.

(Подробный отчет о пленуме 
будет опубликован в ближай
ших номерах газеты).

Монтажник Алексей Гаевский работа
ет в бригаде В. Сорочинского. Этот кол
лектив — один из передовых в СМУ-7 
управле14ия «Химстрой». Каждый член 
бригады имеет несколько спецнально- 
стей и в любой момент может заменить 
товарища.

Владеет несколькими смежными про

фессиями и Алексей. Сейчас он прини
мает участие в сооружении жилого по
селка для животноводов будущего Воро- 
нинского комплекса. Дома такого типа, 
которые строит бригада, возводятся в 
нашей области впервые.

Фото Е. Лисицыну.

В т о р ы е  в  п и Е и н и е т е р е т в е
За достижение высоких результатов в 

республиканском социалистическом со
ревновании коммунальных предприятий 
и организаций Министерства жилищно- 
коммунального хозяйства РСФСР за 
третий квартал Томскому облкомхозу 
присуждено второе классное место.

Успешно трудятся томские коммуналь
щики в нынешнем году. На протяжении 
трех кварталов стабильно вьшолняются

планы по всем основным экономиче
ским Показателям. За девять месяцев 
населению оказано сверхплановых ус
луг на 247 тысяч рублей. Достойно
представляют свою отрасль коллективы 
гостиниц «Томск», «Сибирь», Ленинского 
и Октябрьского комбинатов благоуст
ройства, Томских электросетей, пред
приятия «Горсвет», треста «Доррем- 
строй».

Н. АНДРЕЕВА.

ДНЕВНИК

СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО

СОРЕВНОВАНИЯ
ПРОМЫШЛЕННЫЙ ВЫПУСК 

Январь — октябрь 1984 г.
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Экран гласности
Идут в п е ре д и :

г. Стрежевой 
Советский район 
Бакчарский район 
Кожевниковский район 
Объединение «Томскнефть»
Объединение «Контур»
Манометровый завод 
Спичфабрика «Сибирь»
Каргасохскмй ЛПК 
Парабельский леспромхоз 
Домостроительный комбинат 
Трест «Томскнефтестрой».

О т с т а ю т :
Верхнекетский район 
Кривошеинский район 
Молчановский район 
Тегульдетский район
Объединение «Томскнефтегазгеология» (генеральный 

директор Г. Н. Шестаков)
Томский завод ДСП (директор Е. Л. Елесов)
Томский электротехнический завод (директор В. А. 

Бильдин)
Аслановский леспромхоз (директор А. И. Прокопов) 
Объединение «Томскстройматериалы» (генеральный ди

ректор Л. М. Козлов).

Экономический обзор

С Т У П Е Н И  Р О С Т А
По всем основным пара

метрам и показателям про
мышленность области разви
вается опережающими тем
пами. Больше, чем за десять 
месяцев прошлого года, дано 
стране нефти и леса, техни
ки и приборов. Увеличился 
ввод жилья, школ, детских 
садов, вьфосли капитальные 
вложения и объемы строи
тельно - монтажных работ. 
Реализация промышленной 
продукции выросла на 8,8 
процента, а производитель
ность труда — на 7,2.

Динамичная картина раз
вития достаточно сложна. 
Несмотря на успехи, есть 
надобность акцентировать 
разговор на недостатках. 
Начать хотя бы с того, что 
плановая производит е л ь- 
ность труда с начала года 
прев1?1шена всего на 0,2 про
цента — вместо одного про
цента по обязательствам. А 
больше четверти всех пред
приятий области не обеспе
чили вьшолнения плана реа

лизации продукции. Что ка
сается плана по реализации 
с учетом договорных поста
вок, то его вьшолнение со
ставило 95,3 процента — на 
0,7 процента больше, чем за 
январь—октябрь прошлого 
года, но на 0,3 процента 
меньше, чем по итогам ны
нешних трех кварталов. Сам 
по себе показатель очень 
низок, но еще тревожнее то, 
что борьба за его повьппе- 
ние, похоже, ослабевает...

Фактическая себестоимость 
продукции по сравнению с 
плановой . снижена на 0,13 
процента. И мало того, что 
это далеко не 0,5 процента, 
предусмотренных обязатель
ствами: почти треть пред
приятий области вообще не 
выполнила план снижения 
себестоимости. Допущенное 
удорожание составило 8,9 
миллиона рублей. В числе 
«лидеров» отставания — все 
те же «Томлеспром» и 
ТНХК, а также объединение 
«Томскстройматериалы».

Г Р А Ф И К -
ЗА К О Н  ПРЕДПРИЯТИЯ

Каждые сутки обт,единение «Томлеспром» должно 
работать в таком ритме (в тыс. кубометров); 

трелевать -— 23 
вывозить — 29,2 
раскряжевывать — 17,2
За десять дней ноября допущено отставание по 

всем фазам производства: по трелевке — почти на 60 
тысяч кубометров, по вывозке— на 84 тысячи и по 
раскряжевке — больше, чем на 68 тысяч. А  ведь лес
ным предприятиям определена задача — в первую 
декаду выполнять 30 — 35 процентов месячного пла
на.

Сейчас главное — пуск в эксплуатацию сезонных 
лесовозных дорог. Из 28 зимников в первой декаде 
начали действовать шесть. Хорошо выполнили зада
чу по пробивке и промораживанию сезонных дорог 
Парабельский ЛПХ, Каргасокский, Тогурский ком
бинаты. Плохо организовали важное дело в Асланов- 
ском леспромхозе.

В первой половине месяца «Томлеспром» плани
рует ввести еще 9 зимников, а с 15-го числа— осталь
ные. К концу первой половины ноября предприятия 
объединения должны войти в установленный график, 
погасить долги. Такова задача дня.

Приглашаем объясниться

Опоздали С... воротами
В первой декаде ноября Аслановский 

леспромхоз поставил своеобразный «ре
корд» — задолжал по трелевке 9 тысяч 
кубометров.

Редакция обратилась с запросом к 
директору леспромхоза А. И. Прокопо
ву. Вот что он рассказал:

— У нас из 13 валочных 
машин не работает больше 
половины. Все лето на вах-г 
тах Южная и Восточная бы
ло занято 8 машин. Они там 
основательно поизносились. 
Приготовить их к зиме мы 
не успели, да и нечем было 
ремонтировать. Рассчитыва
ем восстановить еще лишь 
три машины.

А пока что рядом с тех
никой ставим вальщиков 
с бензопилами. В бригаде 
В. Жилкина, например, лес 
валят одной ЛП-19 и двумя 
бензопилами. Направили 
вальщиков и в коллектив 
Н. В. Чайки.

Но принятые меры мало 
помогают. Пока что мы тре
люем в пределах половины 
суточного графика.

ОТ РЕДАКЦИИ: Этот ответ мы 
попросили прокомментировать 
начальника производственного 
отдела по лесозаготовкам «Том- 
леелрома» Р. ■. Лалиова;

— Нам нужно трелевать в 
сутки 23 тысячи кубоматров. 
В первой декаде предприятия 
объединения отстал») почти на 

. три дня. Для того, чтобы на
верстать их, есть достаточно 
техники и людей, и мы счи
таем реальным выполнение 
месячного плана.

Мешают леспромхозам про
счеты в организации производ
ства. На ряде предприятий тре
левочная техника с ' наступле
нием холодов оказалась под

открытым небом. В том числе 
и е Аслановсном лесгфомхоэе. 
На Полуденовсиом ЛЗп требу
ется два зимних гаража, а го
тов — один. Буквально только 
на этих днях на него навеси
ли ворота.

Объединение оказало пред
приятию необходимую помощь. 
Выделена новая валочная ма
шина, отправлены в Степанов
ну шланги для ремонта гидро
систем.

О созыве одиннадцатой сессии областного 
Совета народных депутатов 

восемнадцатого созыва
11 декабря 1984 года в г. Томске созывается одиннад

цатая сессия областного Совета народных депутатов во
семнадцатого созьгаа с повесткой дня;
1. О плане экономического й социального развития об

ласти на 1985 год.
2. О бюджете (^ а сти  на 1985 год.
3. Отчет о работе постоянной комиссии областного Со

вета по делам молодежи.
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ДНЕВНИК
Н А  Ф И Н И Ш Е  Г О Д А

СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО

СОРЕВНОВАНПЯ
П р о м ы ш л е н н ы й  в ы п у с к
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С Л О В О - Л И Д Е Р У

ГОРДОЕ ЗВАНИЕ
П РИШЕЛ в цех утром 

за полчаса до начала 
смены. Нужно все под

готовить к приходу бригады. 
Первым делом посмотрел на 
верстак: нет ли записки от 
бригадира Сергея Коцена. 
Его бригада работала на на
шей линии, 24-й, вчера, во 
вторую смену. Стараемся- 
оставлять друг другу обору- 
дование в полном порядке, 
вычищенное. Но бывает, что 
неполадку, случившуюся в 
конце смены, своими силами 
устранить не удается. И то
гда мы оставляем друг дру
гу записки; требуется "по
мощь слесарей-ремонтников.

Сегодня записки нет, — 
значит, все в порядке. Вклю
чаю общий рубильник, зажи
гаю свет над своим рабочим 
местом. Затем запускаю ав
томат, с масленкой обхожу 

« его со всех сторон, на вся
кий слзгчай смазьшаю неко
торые узлы. Открьшаю кра
ны на горелках, бумажным 
факелом, чтобы не обжечь 
руки, зажигаю гааг, регули
рую пламя. Те же операции 
провожу на втором автома
те. Теперь линия готова к 
работе. Осталось только за
сыпать в бункер стеклянные 
заготовки. А ,вот пришел и 
мой напарник второй на
ладчик — Валерий Лысенко, 
за ним дружно, целой груп
пой появились остальные 
члены бригады. Рабочий 
день начался.

Однажды у нас на рабочем 
собрании присутствовал пер
вый секретарь Кировского 
райкома КПСС Владимир 
Семенович Шувариков. Тог
да он задал мне вопрос: 
«Чем, на ваш взгляд, ком
сомольско-молодежная 
гадй отличается от обыч
ной?» И, хотя наша бригада 
существует уже три года, 
внятно я тогда йа этот воп
рос ответить не, мог. Ну, а 
теперь, кажется, понял. В 
бригаде у нас люди разных 
возрастов. ‘ Мне, например, 
исполнилось 33, а вот Лари
са Лимонова — совсем моло
дая: недавно закончила тех
ническое училище № 17.

Всего же в бригаде шест
надцать человек: трое — чле
ны партии, семеро — комсо
мольцы. И самое главное от
личие от обычных бригад 
заключается в том, что мы 
объединены не только про
изводственными делами, но 
и всей нашей жизнью. Ек:ли 
уж участвуем в каком-то 
мероприятии, то не для га
лочки в отчете, а с настоя
щим интересом, с полным 
сознанием важности дела,- 

. будь то суКотник, спортив
ные соревнования или поход 
в театр. И еще я заметил: у 
нас постоянно воспитывают 
молодых своим примером, 
добрым участием, ненавяз
чивым советом. Очень хоро
шо, когда в рабочем коллек
тиве есть и ветераны, и мо
лодежь, как у нас. В такой 
ситуации пожилые поневоле 
становятся моложе, а моло
дые мудрее. Не так давно 
проводили мы на пенсию 
Анну Александровну Ива
нову. Она отлично труди
лась. Но благодарны мы ей 
были не только за это. Душа 
у Анны Адаксандровны сов
сем молодая. Она ходила 
рместе со всеми на лыжах, 
шутила и, самое главное, 
учила девчат серьезно отно
ситься к жизни.

Д ЕЛАЕМ мы автомо
бильные лампы. Они, 
как известно, стеклян

ные, и работа наша из за 
этого весьма деликатная. 
Требуются усидчивость и 
точность в работе. Качества 
эти сами собой не приходят, 
и роль коллектива в форми
ровании личности рабочего 
огромна. На эту линию вна
чале пришли четыре чело
века: Наташа Степина — 
наш профорг, Елена Се- 
миошко — бьгаший комсорг 
(ее приняли кандидатом в 
члены КПСС), комсомолка 
Светлана Козлова и я. Чет
верка и послужила ядром 
бригады. Мы в основном 
принимали выпускников 
училища, передавали им 
свой опыт. Хотя поначалу 
было трудно, такая практи
ка себя оправдала.

Т Р У Д И Т Ь С Я У Д А Р Н О М У !
Проблемы
НЕФТЯНОГО
СЕВЕРА

В с т р е т и л и с ь  б е р е г а
таежной реки Ларьёган. По мосту через реку началось рабочее движение транспорта. 
Событие произошло с большим опережением иамечеиных сроков

в  этом году наш завод ра
ботает по условиям экономи. 
ческого эксперимента. По
высились требования и к 
бригадам, особенно по эко
номии материальных ресур
сов и номенклатуре. Сейчас 
мы при плане 10 тысяч
ламп за смену сдаем на
склад 11,4 тысячи. Причем 
довели показатель сдачи 
продукции с первого предъ
явления ■ до ста процентов. 
Если мы еще один месяц 
выдержим такой уровень, по 
условиям социалистического 
соревнования нам должны 
присвоить звание ^«Бригада 
отличного качества». Совме
стно с администрацией цеха 
разработали стуйенчатый 
план повьппения производи
тельности труда. И план 
этот выполняем: ведь про
дукции нашей требуется все 
больше, а прилива рабочих 
в ближайшие годы не пред
видится.

Опозданий у нас почти 
нет, прогул — ЧП. И это, 
несмотря на то. что коэффи
циент трудового участия в 
бригаде не используется. 
Дисциплина держится за 
счет сознательности и добро
го отношения друг к другу. 
Меня не 'раз упрекали: мол, 
передовая бригада, а КТУ не 
применяете. Думаю, что 
нельзя шаблонно применять 
одни и те же приемы в раз
ных ‘ условиях. КТУ прино. 
сит пользу - тогда, когда 
бригада только формирует
ся. А у нас все трудятся 
одинаково добросовестно. Ка
кой смысл ставить всем под
ряд каждый месяц одинако
вый коэффициент? На мой 
взгляд, роль КТУ сходит на 
нет в крепко сработавшихся 
коллективах.

Вообще-то детали для 
электроламп дешевы. Но мы 
ежемесячно экономим полу
фабрикатов на 100 рублей. В 
таком случае выигрывают и 
завод, и бригада. Половину 
этой суммы нам выплачива
ют в качестве вознагражде
ния.

Резервом производства яв
ляется взаимозаменяемость 
профессий. И дело не толь
ко в том, что можно легко 
заменить заболевшего члена 
бригады другим. Работать на 
одной операции довольно 
утомительно. Однообразие 
расхолаживает, притупляет 
внимание. Поэтому у нас 
многие владеют сразу пя
тью специальностями и пе
риодически друг с другом 
меняются. Вот, скажем, Ли
монова Лариса. Она быстро 
освоила три операции и те
перь не уступит опытным 
работницам.

Оборудование на линии 
традиционное. Но наши за
водские рационализаторы 
постоянно придумывают 
усовершенствования. В этом 
году по предложению сле
саря Николая Иосифовича 
Данкевича на линии уста
новили механическую «ру
ку», переворачивающую де
таль лампы. Одна работница 
освободилась, и ее перевели 
в другую бригаду.

10Л0ДЕЖИ свойствен
но стремление к зна
ниям. Борис Макурин 

сейчас в десятом классе. 
Один день в неделю ему вы
деляется для занятий, но 
план бригада делает обяза
тельно. И Борис чувствует 
помощь с нашей стороны, 
хорошо учится и отлично 
трудится. Лена Семиошко 
учится в техникуме.

Можно много рассказвшать 
об общественной жизни 
бригады. Зимой вместе хо
дим на лыжах, активно уча
ствуем в художественной 
самодеятельности, работаем 
на субботниках и воскрес
никах, шефствуем над уче
никами 6-го «д» класса шко
лы К" 8. Это само по себе 
замечательно, да еще помо
гает нам трудиться с полной 
отдачей. Сейчас идем на 
месяц t  опережением плана. 
Во всем этом и смысл зва. 
ния «Комсомольско-моло
дежная бригада».

М. КОЧЕГАРОВ, 
бригадир комсомольско- 
молодежной бригады це
ха № 21 Томского элек

тролампового завода.

День ото дня черная полоска во
ды в Ларьёгане становится все 
уже. Река замирает, уходит под 
лед до будущей весны. Медлен
ная, спокойная и мелководная 
осенью, весной она разольется, 
выйдет из берегов, затопляя все 
вокруг. Но что говорить о пере
езде через Ларьёган весной, если 
даже сейчас это — сущее мучение 
для водителей? Ровная, серая 
стрела бетонки на Васюган здесь 
словно ломается, споткнувшись о 
водную преграду. До недавнего 
времени из трассы Александхюв- 
ское — Васюган выпадало целое 
звено.

До недавнего времени...
Мост этот для Александров-

С каждым днем на пред
приятиях нашей области 
ширится размах социали
стического соревнования за 
достойную встречу 40-летия 
Победы и 50-летия стаха
новского движения. И везде, 
в каждом рабочем коллекти
ве, есть лидеры трудового 
состязания, маяки производ
ства.

На снимке один из них 
— токарь четвертого цеха 
Томского манометрового за
вода Николай Андреевич Во
робьев. Досрочно выполнив 
план четырех лет пятилет
ки, работая на корпусном 
участке, владея нескольки
ми смежными специально
стями (фрезеровщика, резь- 
бонарезчика, сверловщика), 
он ежесменно выполняет 
свое задание на 130 процен-

ского района — сооружение 
уникальное. Его длина 150 метров, 
стоимость по смете — 2 миллиона 
130 тысяч ю'блей.

Говорит начальник участка 
Павел Фатидинов из мостоотряда 
№ 101 ордена Ленина треста «Мо
стострой-2»:

— Мы приступили к работам на 
этом объекте два года назад. Срок 
открытия рабочего 'Движения был 
определен 1985 годом. По правде 
сказать, до недавнего времени 
срок этот казался многим нереаль
ным: слишком все же велик объ
ем работ. Но хорошо помог ген
подрядчик —• УМС-8 треста «Каз- 
нефтедорстрой». Так что трудовую 
победу делим пополам. Торопи

лись, как могли, чтобы успеть до 
больших морозов...

И вот этот день наступил. Мощ
ный кран МКШ-40, специально 
предназначенный для сооружения 
мостов, плавно опустил на опоры 
последнюю балку. Понятно и ес
тественно чувство гордости, кото
рое испытали в этот миг люди из 
бригады Петра Кукрлева, лауреа
та Государственной премии 
РСФСР, опытнейшего мостострои
теля.

Комплексная бригада работает 
на единый наряд. По итогам со
ревнования она нередко становит
ся лидером — и в  мостоотряде, и 
в целом по тресту. Это не так 
просто, если вспомнить, какова 
квалификация кадровых рабочих

в этом большом коллективе, воз- 
водящем переправы на всей ог
ромной территории Сибири. О хо
рошей рабочей сознательности 
бригады Куколева говорит график 
деятельности в последние месяцы: 
люди не оставляли места порою по 
12—1  ̂ часов, хотя никто им этого 
не приказывал. Выполнить и пе- 
ревьтолнить сменное задание — 
это было правило их работы.

Бригадир увлеченно рассказыва
ет историю моста. Одних только 
свай под опоры было забито
больше двухсот. А сколько време
ни ушло на шпунтовое огражде
ние, на подводное бетонирование, 
на фундамент! Начальник участка 
добавляет:

— Самая трудная и тяжелая

наша работа не видна: она ведь 
скрыта под землей и под водой. А 
что значит рабочее нгшряжение 
«непрерывного бетона», когда дело 
нельзя оставить на завтра ни при 
каких обстоятельствах...

Главный критерий оценки труда 
мостостроителей — абсолютная 
надежность. Выйти при таких 
требованиях к качеству на режим 
ускорения очень непросто. Кро
ме всего прочего, здесь необходи
мы поиск оптимальных вариантов, 
инженерная дерзость. Вспоминает
ся монтаж средней опоры. Делали 
ее летом, при самом низком уров
не воды. Работали с понтона, что 
само по себе было результатом 
точного и смелого инженерного 
расчета. Тщательно взвесив все, 
мостостроители решили не делать 
трудоемких подъездных путей 
для установки механизмов и обо
рудования на берегу, а сделать 
понтон из высвободившихся зве
ньев временного моста. Много и 
других хороших таорческих нахо
док было на этой‘стройке.

...Впереди у участка — переба
зировка в район села Медведева, 
где будет сооружаться переход че
рез речку Аленкин Ёган.

Е. КОВАЛЬЧУК.

П р и г л а ш а е м  о б ъ я с н и т ь с я

Фото Н. Потапова.

Н и ж е  ч е р т ы
Коллектив Томского завода древесностружечных плит 

выполнил задание десяти месяцев по поставкам лишь на 
92 П1ЮЦ€нта. А ведь его продукцию ждут на мебельных 
предприятиях Кемеровской и Новосибирской областей. В 
чем причина неудовлетворительной работы завода ДСП? 
На этот вопрос мы попросили ответить его директора 
Евгения Леонидовича ЕЛЕСОВА;

П р о в е р я е м  в ы п о л н е н и е  о б я з а т е л ь с т в

Н у Ш е н  н о в ы й  и м н ^ ^ ь е
для ускорения ввода 
поликлиники на Каштане

Со стороны, говорят, 
виднее. А на будущую 
поликлинику как раз 
со стороны смотреть 
очень удобно: стоит
она прямо у автостра
ды, и по нескольку 
раз в день ездят ми
мо нее каштаковцы. 
И вот летом, напри
мер, их «сторонний» 
взгляд был таким; 
«не иначе, уже ньшче 
будем здесь проходить 
профосмотры; Вишь, 
сколько строителей! 
Плакаты, музыка...».

То было во время

конкурса штукатуров, 
когда лучшие бригады 
практически всех под
рядных организаций 
области продвинули 
далеко вперед отде
лочные работы на 
ббъекте. Мощный по 
лучился импульс для 
ускорения дела. Но 
сегодня автобусные 
мнения о поликлини
ке далеко не столь 
оптимистичны.

Чтобы дать более 
объективную оценку, 
нужен взгляд изнутри. 
Предоставляем слово

Валентину Ковзелю, 
начальнику генпод
рядного СУ-11 треста 
«Томскжилстрой»:

— Да, сейчас дейст- 
витадьно есть опреде
ленный спад в темпах 
по сравнению с летним 
оживлением... Причи
ны?

Их у нас больше 
чем достаточно. Но 
главное в том, что 
стройке недостает ор
ганизующего начала.

ВЮт. скажем, отде
лочные работы. Ими 
сегодня занимаются 
137 студентов-третье- 
курсников из ТИСИ.

Естественно, у ребят 
нет тех профессио
нальных навыков, что 
у кадрювых рабочих. 
13начит, требуются ин
структоры. Но на все 
семь студенческих
бригад «Отделстрой»
выделил только одно
го мастера.

— Ситуация с ин
структорами — только 
половина беды, — го
ворит старший прораб 
А. А. Вонеяберг. — 
Другая половина — 
то, что заводы изме
рительной аппаратуры 
и резиновой обуви вот 
уже' второй месяц не 
могут выделить для

объекта сантехмонтаж- 
иижа и газоэлектро- 
сварщика. Из-за этого 
-не можем приступить 
к отделке ряда поме
щений.

В. Ковзель подводит 
«итог» сегодняшнему 
положению дел на 
кахнтачной поликлини
ке:

— Да, обстановка не 
радует. Но сгущать 
краски тоже нет смы
сла. Трест вполне спо
собен вьшолнить свои 
обязательства перед 
жителями Каштака, 
перед городом. Время 
до конца года еще 
есть. И если решить 
эти «повисшие» воп
росы, декабрьская 
сдача поликлиники 
под монтаж оборудо
вания становится
вполне реальной.

М. ИВАНОВА.

— Наш аавод а атом году 
значительно увеличил произ
водство древесностружечных 
плит по сравнению с тем же 
периодом 1983-го. Однако с 
планом мы не справляемся, и 
а этом причина срыва поста
вок. До сих пор нам не уда
лось выйти на прмитную мощ
ность — 110 тысяч иубомётров 
плиты в год. План на этот год 
заводу установлен 98 тысячну- 
бометров, а задолжали мы за 
десять месяцев 18 тысяч. Глав
ная причина медленного освое
ния мощностей — преждевре- 
меиный-выход из строя, части 
оборудования.

Механизмы .на завода нм- 
.по^ного изготовления, запча
сти, для них трудно достать. В 
этом году нам пришлось свои
ми силами менять отдельные 
узлы в сушилках. Из-за неис
правностей в оборудовании мы 
простояли в этом году не ме
нее двадцати дней. Сказались и 
последствия пожара на заводе, 
он тоже сбил нас с ритма. Но 
в октябре работа наладилась. 
После летней ренонструицни 
предприятие стало выходить из 
прорыва. План октября по то
варной продукции мы пере
выполнили, выполним и зада
ние четвертого квартала а це
лом.

Сырье теперь нам поступает 
в основном без перебоев, не му
чаемся, как в прошлом году, 
со смолой. Больше всего нас

П Е Р Е Д О В И К ? С Е Р Е Д Н Я К?  О Т С Т А Ю Щ И Й ? — --------------------- -

И С Т О Р И Я  с П РО Ц ЕН ТА М И,
или КАК на Белоярском ЛПК запутали учет работы в лесозаготовительных бригадах

«Систематически выдерживать плановую расстановку средств производства на 
лесозаготовках, умело ими маневрировать.

Организовать контроль за полным размещением плана трелевки на пред
приятиях».

(И з плана мероприятий обкома К П С С  по улучшению  
работы лесной промышленности области).

Загадочные цифры
Все началось с двух цифр, 

взятых из отчета в «Томлес- 
проме», — 47 и 25. Первая 
означала — столько укруп
ненных лесозаготовительных 
бригад работает на пред
приятиях объединения, а ' 
вторая — столько нё вьшол- 
нило план за восемь меся
цев. . Более половины кол
лективов отстают! Сразу 
возникли вопросы: «Может
быть, в этих бригадах пло
хо с трудовой дисциплиной? 
Может быть, они не обеспе
чены техникой, вообще им 
не созданы условия для ра- 

' боты?».
В отделе оргш1Изации тру

да и заработной платы 
«Томлеспрома» назвали тогда 
конкретный адрес: в Белояр
ском ЛПК семь укрупнен
ных бригад, и четыре из них 
отставали с . начала года. 
Три—на Нибегинском лесо
пункте, и все были должни
ки.

Коллега из верхнекетскои 
районной газеты «Заря Се
вера» назвал этот факт па
радоксальным .

В Кг 115 районной газеты 
были напечатаны результа
ты ' работы лесозаготовитель
ных комплексов и укруп
ненных бригад за восемь ме
сяцев. Ни один из коллекти
вов с Нибепинского ЛЗП не

выполнил тогда план. Брига
де Г. А. Камалова не хвати
ло всего одного процента. 
Знай об этом, бригада не до
пустила бы такого.

Но об одном проценте при
шлось на время забыть, ког
да выяснилось, что в целом 
Нибегияский лесопункт, ко
торый ведет лесозаготовки 
только этими тремя брига
дами, постоянно в передови
ках и на хорошем счету в 
районе. Кто в начале года 
выступил с инициативой на
чать соревнование за вы
возку в зимние месяцы 
верхнекетского миллиона? 
Коллектив водителей с Ни- 
беги во главе с С. А. Тели- 
цыным. Соревнование под
хватил весь район, и наме
ченный рубеж был взят в 
первом квартале. А соревно
вание в честь профессио
нального праздника — Дня 
работников леса? Снова ини
циатор — Нибегинский ЛЗП.

Как же так? Ведь все три 
лесозаготовительные брига
ды этого лесопункта, судя 
по официальным отчетам, не 
вьшолняли план. Откуда 
взялись сверхплановые ку
бометры? Вот уж действи
тельно загадка.

Что дала
поездка в Нибегу

А нибегинские лесозагото
вители тем временем спо-

:<ойно себе работали, давали 
кубометры. Коллективы све
ряли свои дела с наряд-зада
ниями, которые выдаются 
им на каждые полмесяца. 
За перевыполнение задания 
бригады регулярно получали 
премиальные надбавки к ос
новному заработку. Никто 
из бригадиров даже и не до
гадывался, что в отчетах 
объединения «Томлеспром» 
они числятся в «черном» 
спирке отстающих.

Сложившуюся \:итуацию 
попросили объяснить на
чальника Нибегинского ЛЗП 
Ивана Вла,;1имиравича Сав
ченко и зкоцрмиста Галину 
Фоминичну Телицыну.

И. В. Савченко: — Наряд- 
задания мы доводим акку
ратно на каждые полмесяца. 
Исключаются только дни, 
предусмотренные на плано
вый ремонт тракторов и тех- 
уходы. Вот смотрите. Наряд- 
задание бригаде Владимира 
Александровича Захарова. 
За коллективом закреплены 
три трактора, но пяая дове
ден на два, так как тракто
рист А. Н. Финогенов в от
пуске.

Корр.: — И сколько време
ни будет стоять механизм?

И. В. Савченко: — Отпуск 
у А. Н. Финогенова—36 дней. 
Заменить тракториста некем. 
Но люди постоянно ищут 
резервы, и за девять месяцев.

например, бригады А. В.
Кулагина, Г. А. Камалова
перевыполнили планы. Один 
коллектив В. А. Захарова 
выполнил задание только на 
97 процентов. Но для этого 
были причины: техника у 
них из капитального peiMOH- 
та. Для ЛП-18, на котором 
работает бригадир, не было 
запчастей,' и механизм про
стоял 47 дней.

Корр.: — Выходит, из
трех бригад плохо с планом 
лишь в одной?

Г. Ф. Телицьша: — Брига
да А. В. Кулагина с осени 
прошлого года осваивает но
вую агрегатную технику, и 
нынче годовой план ей не 
был доведет.

Корр.: — Как же они рабо
тают, если не известно, чего 
добиваться?

Г, Ф. Телицына (вполне 
серьезно): — Хорошо работа
ют. За девять месяцев, на
пример, • было заготовлено 
почти 44 тысячи кубометров 
— больше, чем раесчитьша- 
ли по наряд-заданию.

Корр.: — А вот в бригаде 
В. А. Захарова в годовой 
план вписано 48.180 ку^мет- 
ров. Если учесть, что за три 
квартала она заготовила 
28.914, то получается, что за 
четвертый должна подтреле- 

'вать почти... 20 тысяч кз'бо- 
метров! Чем обосновано та
кое планирование?

Г. Ф. Телицына: — Когда 
обсчитывался годовой план, 
предполагалось, что в брига
де В. А. Захарова без ре
зервного механизма будут 
постоянно работать трж трак
тора. Но так было только в

зимние месяцы. А в осталь
ные дело доходило до того, 
что в лесосеке оставался... 
один трактор.

Корр.: — Давайте сложим 
количество кубометров, до
веденных годовыми планами 
вашим бригадам. Они ведь 
записаны и в подрядных до
говорах. У Г. А. Камалова — 
47.971, у В. А. Захарова — 
48.180 кубометров. Если при
плюсовать то, что-уже име
ет бригада А. В. Кулагина, 
получается, что лесопункт 
за год должен заготовить 
больше 135 тысяч кубомет
ров.

И. В. Савченко: — Нет. У 
нас годовой план 130 тысяч.

На нулевой отметке
Может, все-таки в отделе 

организации труда и зара
ботной платы комбината 
разъяснят, как ведется учет 
в Нибеге? Однако еще до 
встречи с начальником отде
ла Марией Николаевной 
Ивановой довелось услышать 
такое о стиле работы отде
ла; «Там больше занимают
ся зарплатой, а не организа
цией труда».

— Нибега? — Подозри
тельно переспросила Мария 
Николаевна. — А что вы 
хотите? Ведь новая техника 
внедряется... Не хватает зап
частей.

— В ОТиЗе сразу должны 
были забить тревогу, — ска
зал начальник производст
венного отдела Александр 
Васильевич Лямкин. — Как 
же так? Премии бригады по
лучают, а план не вьтолня-

■4Z'

сейчас беспокоит текучесть 
кадров. За десять месяцев уво
лились с завода 145 каалифи- 
цироваиных специалистов при 
общей численности коллектива 
530 человек. Причина простая: 
люди уходят туда, где могут 
быстро получить жилье.

ОТ РЕДАКЦИИ; Мы свя
зались с Москвой и попроси
ли заместителя начальника 
объединения «Союзплит- 
пром» Ю. М. Басова проком
ментировать объяснение 
Е. Л. Елесова. Вот что он 
сказал:

— Сейчас главная задача'” 
для коллектива Томского за
вода ДСП — выход на про
ектную мощность. Тогда и . 
планы поставок будут вьР' 
полниться. В этом году ре
шены вопросы снабжения 
сырьем и коллективу стало 
легче работать. Хотя пожар 
и принес заводу немало не
приятностей, но помощь, 
оказанная нашим объедине
нием по реконструкции и 
модернизации оборудования, 
позволяет идти быстрыми 
темпами вперед. Что касает
ся жилья, то мы выделили 
предприятию средства на до
левое участие в стгюительст- 
ве. Так что квартиры <жоро 
заводчане начнут получать.

ют! ЧП. Вывод один — у 
нас на ЛПК недостает гиб
кости в планировании, плохо 
следим за итогами работы.

Путаница же произошла 
потому, что после утвержде
ния годовых планов брига
дам составы их начали ме
нять. Во втором квартале 
у В. А. Захарова взяли цели
ком звено и передали его 
А. В. Кулагину. С изменени
ем численности первому кол
лективу план изменили, а о 
бригаде В. А. Захарова за
были. У него же весь тре
тий квартал трелевал один 
трактор, второй находился 
на капитальном ремонте. У 
А. В. Кулагина двигатель с 
ЛТ-154 оказался с заводским 
браком. Пока привезли но
вый, прошло два месяца. Из 
бригады Г. А. Камалова 
тракторы забирали на строи
тельство дороги, на сенокос. 
Вот и получалось; наряд-за
дание на работающие меха
низмы перевьшолняли, пре
мии получали, а какова 
судьба годовых планов, обя
зательств— никого не инте
ресовало.

— Не вник я как следует 
и подписал тогда отчет, — 
разводит руками директор 
Белоярского ЛПК Ю. Н, Гу- 
менюк. — А вообще люди у 
нас умеют работать и резер
вов достаточно. Мы стара
емся поднять выработку за 
счет повьпнения коэффици
ента готовности техники,’ 
сокращения затрат времени 
на пв1 ^азировки, а также 
борьбы с простоями.

В постановлении Централь
ного ■ Комитета КПСС и Со-; 
вета Министров СССР «Об 
улучшении использования 
лесосырьевых ресурсов» об
ращено внимание на необхо
димость повысить требова
тельность к хозяйственным 
руководителям за вьшолне- 
ние плановых заданий. Это 
очень актуально для спе
циалистов Белоярского ЛПК.

П. КОЛОТОВКИН.
Верхнекетокий район.
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НОВОСТИ
Почетные знаки 

студентам
Минувшей осенью

многие студенты поли- 
техмичвского института 

•трудились в хозяйствах 
Томского, Шегарского и 
Колпашевского районов 
на уборке упожая. Стать 
механизаторами, комбай- 
н^ами ребятам позво
лила многочасовая подго
товка, к'отооую прешли 
в институте более двух
сот человек. Это — поо- 
голжение славных ин
ститутских традиций по 
оказанию шефской по- 
мбши селу.

Студентов — участни
ков жатвы сердечно позд
равили секретарь обкома 
КПСС А. С. Зарембо. 
пектоп института про- 
фессор И. П. Чучалин, 
товапиши.

Особо отличивптимся на 
убОРке В. Миненко. 
Е. Мисевренко, И. Гри
горьеву и А. Мраморновт 
были вручены знаки ЦК 
ВЛКСМ «60 лет с именем 
В. И. Ленина». Знаки 
ПК ВЛКСМ «Золотой 
колос» вручены С. Заво- 
рину, Л. Шмелькину, 
А. Исаеву, К. Дорофееву. 
А. Штро, И. Финдлингу. 
А. Канапину, А. Тену и 
А. Рагенкову. Почетные 
знаки комсомола ребятам 
вручил первый секретарь 
обкома ВЛКСМ В. Кур
батов.

Г. ВГНДЕЛЕВА.
Вторые 

в России
в  самый канун празд

ника в адрес Том'кого 
агентства «Союзпечать» ̂ 
пришла правительствен- 
ная телеграмма. «Реше
нием коллегии Министер
ства связи РСФСР и 
президиума ПК профсо
юза по итогам Всерос
сийского социалистиче
ского соревнования за 
третий крартэ.д 1984 гола 
коллективу Томского об- 
.да'бтнбго агентства «Союз
печать» присуждена вто
рая денежная премия. 
Поздравляем коллектив с 
67-й годовщинрй Вели
кого Октября, высокими 
пгоизвогственньтаи пека 
зателями. выражаем уве
ренность. что ко.длектив 
агентства добьется даль- 
нейшйх'WnexOB в рабо- 
те-’ М инистр связи 
РСФСД* Г. Пайцчр. псеа- 
седатель президиума ПК 
профсоюза Миняева». 

Н. XAPlfTOHOB.
Ложится 

!'зимняя трасса
Зимняя дорога не

обходима в северном ле
су. * 0  этой TpiiCce, про
ложенной через непрохо- 
ди/яую’ летом тайгу, в 
зимнее время больше
грузные лесовозы выво
зят древесину, заготов
ленную вахтовым спосо
бом летом. Такая трасса 
прокладьшается сейчас 
дорожно - строительным 
управлением Ингузетско- 
го леспромхоза от Кети 
до ' вахты Немагин Бор.

Один из ответственных 
участков этой дороги — 
переправа через Кеть. 
Зд§сь трудится группа 
опьггных строителей — 
M.J Ю. Дзяко, В. А. Ни
китин и другие — под 
руководшвом бригадира 
Н. А. Бутгаа.

Сейчас на вахте Нема
гин Бор заготЕшливает 
лес. комплекс, руководи
мый А. Н. Храмцовым. 
Лесозаготовителей заоро- 
сили туда вертолетом.

В. НЕПОМНЯЩИЙ.
Премию —  
Фонд мира

Отлично сработал в 
третьем квартале кол
лектив Колпашевского 
мясокомгбината. План ре
ализации с учетом по
ставок колпашевцы вы
полнили на 100 процен
тов, почти на десять про
центов превысив уровень 
реализации продукции 
против соответствующих 
показателей прошлого го
да.- А квартальный план 
по • вьшуску товарной 
продукции вьшолнен на 
111,7 процента. Отлично 
работали В. И. Востри
кова, Э. В. Баталова, 
И. В. Курочкина и дру
гие работники комбина
та.

Самоотверженный труд 
принес колпашевоким 
мясробработчикам первое 
место в социалистиче
ском соревновании среди 
родственных предприя
тий, переходящее Крас
ное знамя объединения и 
денежную премию.

Рабочие и инженерно- 
технические работники 
ко.мбината единодушно 
решили: в знак поддерж
ки миролюбивой ленин
ской внешней политики 
КПСС и Советского госу
дарства полностью пере
дать свою квартальную 
премию в Советский 
фонд мира.

А. ВАСИЛЬЕВ.

П о ч е м у  М А Р С
дел?

Речь пойдет не о боге 
войны Марсе, а о системе 
автоматизированного моде
лирования. Создатели ее — 
ученые НИИ прикладной 
математики и механики 
при ТГУ — дали ей имя 
МАРС.

Назначение системы — 
определять статические и 
динамические значения фи
зических переменных, ха
рактеризующих поведение 
исследуемого объекта в за
данном режиме работы.^

Не очень понятно? Сейчас 
поясним.

КАК НЕ ОСТАТЬСЯ 
БЕЗ ВОДЫ В КВАРТИРЕ
Руководитель разработки 

кандидат физике - ’ матема
тических наук Е. А. Арайс 
рассказывает:

— Инженер - проектиров
щик составляет проект во
допроводной сети нового 
микрорайона. Система го
родского водоснабжения не 
так уж и сложна, тем не 
менее взаимосвязгшных
компонентов в ней много, и 
предусмотреть, как поведет 
она себя при изменении то
го или иного параметра 
(диаметр труб, давление, 
этажность и количество до
мов, расстояние между ни
ми, система насосов, заглу
шек и т. п.), очень трудно. 
Просчеты тех, кто проекти
ровал, обнаружить нелег
ко: они дают о себе знать, 
как правило, тогда, когда 
жильцы уже въехали в до
ма. Так вот, с помощью 
МАРСа проектиро в щ и к 
может создать математиче
скую модель водоснабжения 
микрорайона, «проиграть» ее 
в различных аварийных си
туациях и, убедившись в 
надежности, реализовать в 
натуре.

МАРС выберет именно 
тот диаметр труб, именно то 
давление и т. п., которые 
обеспечат бесперебойную 
подачу воды на все этажи, в 
любое время суток. При 
этом система решает сотни 
и тысячи уравнений, учиты
ваются требования законов 
гидравлики, механики и 
других разделов техники.

Возможности человека и 
ЭВМ несравнимы. Вот по-

Проблемы
внедрения

че.му прогнозировать и со
оружать с помощью МАР
СА — быстрее, дешевле и 
надежнее.

ПРИОБРЕЛИ ЭВМ,
ЧТО ДАЛЬШЕ?

ЭВМ есть сегодня на 
всех предприятиях. Зачем 
нужен еш,е МАРС?

Дело в том, что для реше
ния задач производства ма
ло иметь ЭВМ или мошцый 
вычислительный центр. 
Очень много затрат идет на 
математическое обеспечение 
решений той или иной за
дачи. МАРС именно для 
этого и предназначен. CJh 
моделирует. Причем его от
личие от других систем ав
томатического моделирова
ния состоит в том, что он 
выделяет общие закономер
ности функционирования 
сложных неоднородных си
стем и устройств независи
мо от их физической приро
ды, ведет анализ и статисти
ческие исследования этих 
систем и устройств.

Система является универ
сальной, она легко адапти
руется на .различные клас
сы устройств, обслуживает
ся малыми силами прог
раммистов. Радработчикам 
предлагается по существу 
новая технология проектиро
вания без макетов, комплек- 
туюШ{Их изделий и конт
рольно - измерительной ап
паратуры. На их место при
ходит активный диалог кон
структора с ЭВМ, в котором 
машина играет роль опера
тивного помощника в быст
ром «проигрьшании» раз
личных вариантов конст
рукции или устройства.

Базовый вариант МАРСа 
был создан в 1978 году и 
оформлен в качестве отрас
левого стандарта. Он экспо
нировался на ВДНХ, где 
был отмечен серебряной и 
бронзовой медалями.

КАК НАСЧЕТ 
ПРИЗНАНИЯ?

А теперь спросим созда
теля этой удивительной си
стемы:

— Ну, а те, кому она 
предназначена — проекти
ровщики и конструкторы, — 
признали ее?

Оказьшается, признать-то 
признали, но используется 
МАРС на практике только 
за пределами нашей обла
сти — в НИИ Москвы, Ле
нинграда, Горького, Новоси
бирска, Балашихи и других 
городов. В Сибирском НИИ 
энергетики (г. Новосибирок), 
например, уже более трех 
лет МАРС эффективно ис
пользуется для моделирова
ния и анализа перегрузок 
режимов короткого замыка
ния в энергосистемах Вр- 
сточно - Сибирского и За- 
падно - Сибирского регио
нов.

Разработчики МАРСа по
лучили немало заявок на 
техническую помощь при 
внедрении новой системы. 
Но выполнение каждой из 
них связано с большими 
затратами времени и сил; 
надо на месте ознакомиться 
с реальными задачами, ре
шить типовые задачи, под
готовить специалистов пред
приятия — каждого в от
дельности — к работе на 
МАРСе. А группа в НИИ 
маленькая. Получить фон
ды из отраслей не удается, 
так как разработка — меж
отраслевая и обеспечивает 
она не конечный результат, 
а лишь определенный этап 
создания новой техники.

Требуется расширтние 
коллектива разработчиков, в 
котором должна быть спе
циальная группа внедрения. 
Внедрение и обмен опытом 
предлагается осуществлять 
при пбмощи постоянных се- 
мршаров и школ с практи
ческими занятиями на 
ЭВМ, что, естественно, так
же приведет к дополнитель
ным затратам.

Здесь уместно вспомнить 
о незаслуженно забытом 
опыте организации вечер
ней математической школы, 
которая в свое время была 
создана по инициативе об

кома ВЛКСМ и о которой 
многие инженеры вспоми
нают с благодарнсстью. 
Проведение таких школ по 
новым направлениям в тех
нике необходимо.

ТОМИЧИ, ОТСТАЕТЕ!
Может ли МАРС найти 

применение в Томске? Разу
меется. В 1972 году дирек
ция НИИ совместно с отде
лом науки и учебных заве
дений обкома партии прове
ли два совещания с ведущи
ми специалистами и руко
водителями томских пред
приятий. Цель — привлечь 
внимание к МАРСу. Об 
этой системе подробно рас
сказывали газета «Красное 
знамя» и Томское телевиде
ние.

Но, увы, почти никто из 
томичей новой системой 
моделирования не_ заинтере
совался. А она может быть 
эффективно использована, 
допустим, для моделирова
ния мелиоративных систем, 
системы водоснабжения и 
канализации городского хо
зяйства (для расчета ава
рийных режимов, утечек, 
оптимального отключения и 
подключения микрорайонов), 
для исследования сложных 
механизмов, информацион
ных систем, радиоэлектрон
ных схем и т. д.

После выхода ряда моно
графий, в которых были из
ложены основы построения 
системы, большой интерес к 
МАРСу проявили специали
сты высшей школы. Удов
летворяя их заявки, НИИ 
прикладной математики и 
механики передал записан
ную на магнитную ленту 
систему МАРС в ряд вузов.

В таком вузе, как, напри
мер, ТПИ, где обучение ве
дется по большому числу 
специальностей, включение 
в учебный процесс требует 
специального, причем со
лидного подразделения. В 
то время как МАРС — 
один! — может технически 
обспечить обучение студен
тов автоматизированному 
проектированию техниче
ских систем, аппаратов, уз
лов, деталей в различных 
отраслях знаний — электро
технике, энергетике, автома
тике, механике. Все это де
лается на основе единого 
программного' комплекса. В 
ряде вузов страны, анало
гичных по профилю ТПИ, 
ТИСИ, ТИАСУРу, использу
ют МАРС и даже создали 
на его основе новые курсы 
обучения.

В Томске же новая систе
ма пака не у дел.

В. МОИСЕЕВ.

По материалам судебной практики

« 3  А Щ  И Т И Т Е  
МОИХ ДЕТЕЙ...»

Заканчивается рабочий 
день. Выполнены неотлож
ные дела. Можно просмо
треть поступившую за день 
почту. В папке около десят
ка жалоб осужденных. За 
каждой —- судьба человека, 
преступившего закон.

Читаю жалобу Студенко- 
вой Нины Семеновны, осуж
денной за злостное уклоне
ние от уплаты алиментов на 
содержание детей и тунеяд
ство:

«...С приговором не согласна. 
Я мать четверых детей. Две 
старшие дочери получили об
разование и специальность, 
младшие по состоянию здо
ровья учатся слабо. Я не мог
ла принуждать их н_ учению 
насильственно. По этой причи
не была лишена родительских 
прав на сыновей Сергея и Ев
гения, рождения 1968 и 1971 
годов. Это сделано по инициати
ве учителей. Не согласна с ре
шением суда о выплате али
ментов в пользу Октябрьского 
районе. За что страдаю я и мои 
дети! Одни осужден. Была бы 
я рядом, этого оы не произо
шло. Прошу защитить меня и 
моих детей...»

На первый взгляд доводы 
заслуживают особого внима
ния. Вдруг допущена ошиб
ка? Читаю материалы дела, 
и факты, изложенные в жа
лобе, предстают в ином све
те... Н. С. Ст^денкова, 1939 
года рождения, ранее суди
мая за хищение, на основа
нии решения Октябрьского 
районного народного суда 
г. Томска 23 апреля 1982 года 
обязана вьшлачивать али
менты в пользу Октябрьско
го районо на, содержание 
двоих детей до их совершен
нолетия , в размере трети за
работка.

Однако с первых дней она 
стала злостно уклоняться от 
уплаты алиментов. Несмотря 
на официальные предостере
жения, нигде не работала. 
Привлечена к уголовной от
ветственности и осуждена к 
лишению свободы.

Из показаний Натальи Сту- 
дениовой — старшей дочери 
осужденной; «...В 1982 году
мать была лишена прав мате
ринства на Сережу и Женю, 
так как пила и не воспитыва
ла их. Она жила вместе с 
братьями на моем иждивении. 
Больше года не работала.»

Паразитическое существо

вание Н. С. Студенковой 
подтверждает и ее мать 70- 
летняя О. Г. Козлова:

«Нина ие занималась воспи
танием детей, часто выпивала, 
Сергей и Щеня плохо учились, 
сбегали с уроков. Нину вызы
вали в школу, она не шла. На
долго пропадала из дома, ни
где не работала...»

Это же подтвердили и дру
гие свидетели.

Кто повинен, Студенкова, 
что вас пришлось отравить 
в колонию? Учителя школы 
и соседи по дому пытались 
помочь, но бесполезно. Ьа 
вашей совести падение сына 
Сергея, совершившего кра
жу. Совершенно напрасно 
жалуетесь на суд. Ошибки 
нет, наказание справедли
вое...

С 1979 года пять раз уволь
няли за прогулы Т. С. Лы
сенко, 1э38 года рождения. 
Нигде она подолгу не задер
живалась, забыла о материн
ском долге, о детях, семье, 
муже, променяв все на вино 
и «друзей». Приговором Ки
ровского народного суда 
г. Томска Лысенко осуждена 
за тунеядство к лишению 
свободы. И она тоже недо
вольна приговором, считает, 
как и Студенкова, что могла 
бы воспитывать детей...

Действительно, влияние 
семьи на формирование лич
ности ребенка чрезвьиайно 
велико. Бго не заменить ни
какими другими средствами 
воспитания. То, что форми
руется в сознании ребенка в 
детские годы, остается в нем 
навсегда. Поэтому нам не 
безразлично, в каких усло
виях воспитьшаются буду
щие граждане страны соци
ализма.

В миллионах советских се
мей родители с помощью 
государства создают все ус
ловия для гармоничного раз
вития детей. Но есть еще, к 
сожалению, «воспитатели», 
подобные Студенковой и 
Лысенко. Силою закона мы 
должны уберечь детские ду
ши от их тлетворного влия
ния.

X. ПОНОМАРЕВ,
начальник отдела обла

стной прокуратуры.

Газета выступил>а. Что изменилось!

стНе Клондайк, но вое же...»»
Под таким названием в газе

те «Красное знамя» 22 сентября 
1984 года опубликован крити
ческий фотофельетон. Партий
ное бюро потребовало с комму
нистов и. о. директора завода 
А. Г, Чугуевского, главного ме
ханика С. Ф, Павлова устра
нить отмеченные газетой недо
статки. Головной группе на
родного контроля во главе с 
председателем В. С. Воробье
вым поручено строго следить 
за сохранностью оборудования, 
содержать в надлежащем по

рядке территорию предприя
тия.

Партийное бюро потребовало 
от помощника директора по 
быту А, Н. Вьюгова и главного 
экономиста Л, П. Ивановой 
обеспечить четкую работу кон
трольно-пропускного пункта и 
начислять зарплату с учетом' 
коэффициента трудового уча
стия.

А. ЛЮБЧЕНКО, 
секретарь партбюро Том
ского электромеханическо

го завода.

Отвечает юрисконсульт 
облисполкома Г. В. Кузьмин.

— Взимается ли подоход
ный налог за бездетность 
с мужчины, недавно демо
билизованного из армии?

А. РЯБОВ.
г,̂  Томск.
— Подоходный налог и 

налог на холостяков, одино
ких и малосемейных граж
дан удерживается из зар
платы предшествующего ме. 
сяца работы. Для взимания 
налогов не имеет значения, 
постоянно или временно ра
ботает гражданин. Это же 
правило применяется и для 
демобилизованных военно
служащих. Исключение со
ставляют лица, уволенные 
из армии по болезни. Они 
привлекаются к уплате на
лога с холостяков, одиноких 
и малосемейных граждан 
через год после увольнения 
из армии.

* • .
— Я получаю пенсию по 

старости. Захстела вернуть
ся на работу, но обнаружи
ла, что потеряла трудовую 
книжку. Как мне поступить?

А. СЕРЕБРЯННИКОВА.
г. Томск.
— Лицо, потерявшее тру.

довую книжку, обязано не
медленно заявить об этом 
администрации по месту 
последней работы. Не позд
нее 15 дней после получе
ния заявления администра
ция выдает работнику дру
гую трудовую книжку с 
надписью: «Дубликат».

По дубликату трудовой 
книжки прием на работу 
производится без каких-ли
бо ограничений.* * «

— Мы живем в малосе
мейном общежитии. С нас 
круглый год взимают плату 
за отопление. Правильно ли 
этэ? Нужно ли платить за 
отопление, если кто-ли'о из 
семьи отсутствует длитель
ное время?

СУПРУНОВЫ.
г. Томск.
— Плата за пользование 

центральным отоплением 
должна производиться еже
месячно в течение всего го
да равными частями и вно
ситься одновременно с 
квартирной платой. Летние 
месяцы из оплачиваемого 
периода не исключаются. 
Количество проживающих в 
отапливаемом помещении 
значения не имеет. Квар
тирная плата взимается не
зависимо от В1>еменного от
сутствия отдельньк членов 
семьи.

Плата за другие комму
нальные услуги не взима
ется, если жилец отсутствует 
более одного месяца.

Еждународная

НФармац|/1я
Е П О Р Т Е Р Ы  Т А С С  и АПН соов1дан1т

С О В Е Щ А Н И Е  Р У К О В О Д И Т Е Л Е Й  

КО М М УН И СТИ ЧЕСКИХ И РАБОЧИХ  

П А Р Т И Й  Л А Т И Н С К О Й  А М ЕРИ К И
БОГОТА. В колумбийской 

столице состоялось совеща
ние руководителей 15 ком
мунистических и рабочих 
партий Латинской Америки. 
Его участники проанализи
ровали международную об
становку, создавшуюся пос
ле переизбрания Рейгана на 
пост президента США, об
судили ситуацию, сложив
шуюся вокруг Никарагуа в 
результате активизации про
вокационной деятельности 
американской админиетрд- 
ции против республики, рас
смотрели вопросы коорди
нации деятельности комму
нистических и рабочих пар
тий в борьбе за мир, против

агрессивной политики импе
риализма США, в ■ защиту 
независимости народов кон
тинента.

В принятом на совещании 
документе отмечается воз
росшая опасность ядерной 
войны, вьгаванная агрессив
ной, милитаристской полити
кой нынешней вашингтон
ской администрации, стрем
лением США добиться ми
рового господства.

Указав на серьезную, уг
розу прямой американской 
интервенции в Никарагуа, 
участники совещания вы
сказались за немедленный 
созыв латиноамериканской 
конференции солидарности с

народами Никарагуа. Толь
ко активные, выступления в 
поддержку никарагуанского 
народа, говорится в доку
менте, могут остановить реа
лизацию опасных планов 
США.

На совещании была под
черкнута необходимость ак
тивизировать выступления 
народов континента за неза
висимость, демократию и 
социальный прогресс, а так
же выражена солидарность 
с борьбой народов Сальва
дора, Чили, Гватемалы и 
других стран за освобожде
ние от антинародных режи
мов и достижение подлинной 
свободы.

т -

I  f ■ РСН

В ОБЪЕКТИВЕ — ГДР
ГДР. Шесть тысяч промышленных 

предприятий, внешнеторговых объеди. 
нений и фирм многих государств при
няли участие в завершившейся Между
народной осенней ярмарке в Лейпци
ге. Традиционный смотр научно-техни
ческих достижений прошел под знаком 
дальнейшего расширения сотрудничест
ва социалистических стран, углубления 
их экономической интеграции в соответ
ствии с решениями состоявшегося в Мо

скве Экономического совещания стр ан - 
членов СЭВ на высшем уровне.

Ссветская экспозиция отразив- дости
жения Страны Советов во всех обла
стях жизни, успехи ее сотрудничества с 
государствами социалистического со
дружества,

НА СНИМКЕ: новые модели автомо. 
билей «Волга» и «Лада» )— экспонаты 
советского павильона.

Фото АДН—ТАСС.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕМЬЕР-МИНИСТРА ИНДИИ
ДЕЛИ, 12 ноября. Премь

ер-министр Индии Раджив 
Ганди выступил по всеин- 
дийскому радио и телевиде
нию с заявлением по вопро
сам внутренней и внешней 
политики. Он подчеркнул, 
что Индия будет и впредь 
проводить миролюбивую по
литику, завещанную первым 
премьер-министром респуб
лики Джавахарлалом Неру 
и творчески обогащенную 
вьодающимся государствен
ным и политическим деяте
лем страны Индирой 1'анди.

Индия твердо верит в то, 
что принципы невмешатель. 
ства во внутренние дела 
других стран, мирного со
существования и неприсое
динения должны быть ос
новой ее внешнеполитиче
ского курса, сказал глава

индийского правительства. Я 
подтверждаю нашу привер
женность Уставу ООН, дви
жению неприсоединения, 
борьбе против колониализма 
и неоколониализма. Премь
ер-министр напомнил слова 
И. Ганди о том, что сегодня 
важнейшей задачей являет
ся устранение угрозы ядер
ной войны и подчеркнул, 
что «Индия будет продол
жать настойчиво бороться 
против гонки вооружений».

Р. Ганди указал на боль
шое значение, которое име
ют для Индии прочные дру
жественные связи с СССР. 
«Индия высоко ценит мно
гогранные и выдержавшие 
испытание временем отно
шения с Советским Союзом, 
основанные на сотрудниче
стве, дружбе и жизненно 
важной поддержке, когда она

наиболее необходима», — 
отметил он.

Премьер-министр сказал, 
что Индия «стремится к 
развитию более тесных отно
шений со своими соседями в 
духе мира, дружбы и со
трудничества». Он заявил, 
что индийское правительст
во будет продолжать пред
принимать усилия для раз
вития регионального со
трудничества в Южной 
Азии.

Р. Ганди отметил, что Ин
дия выступает за улучше
ние отношений между Во
стоком и Западом. Мы стре
мимся к укреплению поли
тических и экономических 
отношений со странами и 
народами всех регионов, 
установлению нового между
народного экономического 
порядка, заявил он.

Американская школа: глубокий кризис
Джек Лондон? Ну как же. 

Я его хорошо знаю. Это 
продавец в нашей булочной 
на углу. Уильям Шекспир? 
По-моему, это был морской 
пират в прошлом веке. 
Франклин Рузвельт? К со
жалению, я это имя слышу 
впервые... Подобные отве
ты учащихся американских 
школ не являются сенсаци
ей. Недавно местные власти 
Флориды рассматривали 
вопрос об аннулировгшии 
аттестатов об образовании 
выпускников одной из школ 
штата. Как выяснилось при 
проверке, они почти пого. 
ловно не умеют ни читать, 
ни писать! В США — веду
щей стране капиталистиче
ского мира — 2,5 миллиона 
детей вообще не посещают 
школу, а 7 миллионов де. 
тей школьного возраста 
лишь с трудом умеют ' чи
тать. «Мое собственное имя 
было чуть ли не единствен
ным словом, которое, я мог 
правильно написать», — с 
горечью признал один из 
молодых американцев, от 
которого требовали запол
нить анкету при поступле
нии на. работу.

Не так давно широкое 
внимание общественности 
привлек доклад Националь
ной комиссии по совершен

ствованию образования. В 
нем, в частности, отмеча
лось, что около 23 миллио
нов взрослых американцев 
полностью неграмотны, око
ло 13 процентов выпускни
ков школ «фунфюнально 
неграмотны», то есть не в 
состоянии воспринять смысл, 
прочитанного. Причем, как 
показало обследование,
«функциональная неграмот
ность— у̂дел молодых людей 
из наименее обеспеченных 
семей, находящихся на са
мой низкой ступени соци
альной лестницы. Так среди 
национальных меныиинств 
этот показатель превьппает 
40 процентсв. Не удгаитель- 
но, что в одном из докумен
тов министерства морского 
флота отмечалось, что чет
верть новобранцев не может 
понять смькл инструкций По 
безопасности.

Сегодня американская 
школа переживает острей
ший кризис. Большинство 
средних школ испьпъшает 
хроническую нехватку ассиг
нований. Причина — поли
тика ньшешней американ
ской администрахщи, рас
кручивающей спираль гон
ки вооружений за счет со
кращения расходов на со
циальные нужды. Так, в

1982 финансовом году адми
нистрация Рейгана сократи
ла средства, ассигнуемые на 
нужды просвещения, на 13 
процентов. В 1983 году бюд
жет министерства просвеще
ния был урезая еще на 22 
процента.

Одна из причин кризиса 
американской школы — за
метное падение компетент
ности учителей, их всевоз
растающая неспособность 
удовлетворить запросы уче
ников. По данным Нацио
нальной комиссии по совер
шенствованию образования, 
половина начинающих учи
телей математики, англий
ского языка, естествознания 
не имеют достаточной ква
лификации. Как отмечалось 
в докладе, составленном со
трудниками фонда Карнеги, 
наиболее способные люди 
избегают профессии учите
ля. Ее престиж прежде все
го падает из-за низкой оп
латы труда. В 1982 году 
лишь 5 процентов первокурс
ников вузов имели намере
ние стать школьными учи
телями, что в два раза мень
ше, чем в 1981 году, и в че
тыре раза меньше, чем в 
1970 году. Школа испытыва
ет все большую нужду в 
квалифицированных учи
тельских кадрах. В то же

время изтза нехватки фи
нансовых средств учителей 
тысячами увольняют.

Выступая по радио в ян
варе ньгаешнего года, пре
зидент Рейган заявил, что 
многие школы характеризу
ет «грубое, безответственное 
поведение учащихся и даже 
насилие». Президент выра
зился слитком мягко. Аме
риканские школы захлестну
ла настоящая волна пре
ступности, алкоголизма и 
наркомании. Пртведенное в 
1983 году обследование ми
чиганских школ показьшает, 
что почти каждый пятый 
учитель подвергается напа
дению учащихся. Более 2 
миллионов самих учащихся 
США становились жертвами 
насилия со стороны их со
учеников. Рост преступно
сти самым тесным образом 
связан с увеличением мас
штабов алкоголизма и нар
комании среди подростков. 
Так, около 4 миллионов 
американцев в возрасте от 
12 До 17 лет по крайней ме
ре раз в месяц потребляют 
марихуану. 37 процентов 
подростков в стране посто
янно употребляют алкоголь. 
Не случайно сегодня поли
цейский у дверей школы — 
обычное явление.

Кризисное положение аме
риканской школы тревожит

общественность страны. На 
словах оно вызьтает озабо-' 
ченность и у администра
ции. ОднАко планы реформы 
школы, выдвинутые недавно 
президентом Рейганом, кро
ме общих округлых фраз, не 
содержат ровным счетом 
ничего существенного. Его 
главный лозунг — «реформа 
без увеличения федераль
ных расходов» — говорит 
сам за себя .

Конкретный путь к лик- 
видацК|И кризиса американ
ской школы предлагают 
американские коммунисты. 
«Стране, — отмечает Гене
ральный секретарь Комму
нистической партии США 
Гэс Холл, — нуишы допол
нительные ассигнования на 
образование, увеличение 
числа учителей и их зара
ботной платы, прекращение 
дискриминации и борьба с 
расизмом, соблюдение прин
ципа равной платы за рав
ный труд». Средства для 
этого имеются, указывает 
Г. Холл, необходимо прежде 
всего сократить военный 
бюджет.

Е. ПЕТРОВА,
кандидат экономических 

наук.
(АПН).

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРАСНОЕ ЗНАМЯ ' 14 ноября 1984 года

НЕДАЛЕКО ОТ Х У Т О Р А
КОНЦЕ о к т я б р я  
1943 года погиб комсорг 
нашего второго стрел

кового батальона Калугин, 
и его место занял я. Не ус
пел еще как следует осво
иться в новой должности, 
вызывает меня к себе коман
дир батальона Виктор Нико
лаевич Смирнов, показывает 
в сторону немецких окопов 
и говорит:

— Тишина стоит подозри
тельная. Не затевают ли они 
чего? Надо бы на той сторо
не побывать... Желательно 
раздобыть «языка». Я пола
гаюсь в этом на комсомо
лию...

Может, Виктор Николае
вич и не имел в виду, что
бы разведку возглавил лич
но я, но он сказал «комсо
молия», поэтому я сразу же 
пошел набирать доброволь
цев.

Собралось нас 15 человек. В 
основном м ои з е м л я к и  — 
нарымчане, прибывшие в поли 
9 марта 1943 года из Кемеров
ского и Барнаульского пехот
ных училищ. Со многими я 
ходил рядом в атаки. Ребята 
надежные.

В путь двинулись сразу, как 
только стемнело. Было это не
далеко от хутора Забара, что 
в Чернобыльском районе Киев
ской области.

Полоса соснового бора на 
нейтральной территории, через 
которую шли, оказалась не
широкой, метров триста. Идти 
старались таи, чтобы под но
гой не хрустнул сучок. В ле
су мог оказаться немецкий до
зор.

Через бор прошли благопо
лучно. На опушке леса залег
ли. осмотрелись. До немецкой 
траншеи метров сто пятьдесят. 
Слева, у края траншеи, — ча
совой. Выстрелит он из ракет
ницы, осветит местность впе
реди себя, выпустит из пуле

мета очередь на всякий слу
чай, и скова — тишина.

Ночь стояла лунная, но 
после ракеты казалась очень 
темной. И когда погасла оче
редная ракета, мы поползли 
к траншее: Место низкое. 
Видно, что когда-то здесь 
стояла вода и выросли коч
ки. Это нам выгодно. За коч
ками можно укрыться, если 
часовой случайно запустит 
пулеметную очередь.

Т РАНШЕЯ противника 
на пути нашего движе
ния оказалась пустой. 

Перебрались через нее бла
гополучно, ничем себя не вы
дали. Оставили группу при
крытия из пяти человек и 
поползли дальше. Я решил, 
что тыловой «язык» цен
нее, да и посмотреть надо 
было лучше и больше. Так 
просил командир батальона.

Место за траншеей ровное. 
С правой стороны от нас 
виднеются отдельные де
ревья. И тздг вдруг мы на
ткнулись на свеженарытые 
квадратные окопы. В каж
дом окопе спят семь-восемь 
немецких солдат. Лежат 
плотно, прижавптись друг к 
другу, чтобы было теплее.

как ясе так? Немцы в обо
роне обычно живут в блин
дажах. А тут совершенно 
новые окопы, и сделаны они 
как-то не к месту и наспех. 
Видно, что это временные 
окопы — на одну ночь.

Выходит, немцы подброси
ли свежие силы и как раз 
туда, где наша оборона сла
бее и ближе к реке. Можно 
не сомневаться, что с рассве
том они ударят понам, вый-

Сыновьям 
о подвиге 

отцов

дут в тыл и постараются 
захватить переправу через 
Днепр.

Но что делать? «Языка» из 
такого окопа не возьмешь. 
Да и необходимости теперь 
в нем нет.

Положение о разведке 
требовало вернз^ься в ба
тальон и доложить об уви
денном командиру. Но если 
мы оставим эти окопы со 
спящими солдатами, то ут
ром они будут нас бить, и 
еще неизвестно,, чем это мо
жет кончиться. Оборона у 
нас жиденькая. Пока развед
данные будут по инстанции 
изучать, от нашего баталь
она может ничего не остать
ся. Сейчас же есть возмож- 
рость нарушить намерения 
гитлеровцев. Тем более что 
немцы даже не выставили 
у окопов охрану: уверены в 
своей безопасности.

В группе захвата нас де
сять человек. У каждого как 
минимум две противотанко
вые гранаты и автомат с 
двумя запасными дисками. 
Были и обычные гранаты. 
Если умело бросить их, мож
но почти одновременно унич
тожить полностью или ча

стично вражеских солдат в 
двадцати спальных окопах. 
Если же учесть панику, ка
кую вызовзт эти взрывы, то 
сомнений нет, что планы 
гитлеровцев будут наруше
ны.

Сказал о своих соображе
ниях другим разведчикам. По
мню, рядом со мной ползли 
Михаил Кочетов и Иван Коз- 
люк. Они тоже были за то, 
чтобы не оставлять окопы не
тронутыми. Во что обойдется 
нам самим эта партизанская 
вылазка, никому и в голову не 
пришло.

Распределились таким обра
зом, чтобы каждый разведчик 
мог свободно бросить гранаты 
в разные окопы и успеть убе
жать за траншею, которую мы 
перед этим перешли. Когда все 
заняли свои места, я подал 
сигнал. Что тут началось!..

Почти одновременно про
грохотали двадцать взрывов, 
в воздух поднялись столбы 
земли сразу из двадцати 
спальных окопов.

Для часового, который сто
ял в конце траншеи, отде
лявшей нас теперь от ней
тральной полосы, случивше
еся оказалось совершенно не
ожиданным. Он не открыл 
по нам огонь. Видимо, его 
сбило с толку то, что бежа
ли мы со стороны немецкого 
тыла, а не от нашей передо
вой линии. Мы беспрепятст
венно перескочили через 
траншею и залегли рядом с 
ней. за бруствером.
И Р  АЖДЫЙ из нас знал, 

что дальше бежать 
** нельзя, что в следую
щую минуту поднимется вся 
оборона немцев, и нейтраль
ная полоса впереди нас сра
зу же будет залита пулемет

ным свинцом, на ней не ос
танется ни метра земли, куда 
ни будут брошены снаряд или 
мина. Спасение может быть 
только здесь, рядом с не
мецкой траншеей. К тому же 
в случае необходимости мы 
сможем забраться в нее и де
шево себя не отдадим.

Только смолкли взрывы 
наших гранат, как совсем 
рядом забухали орудия, за
строчили пулеметы. Долго 
мы лежали рядом с немец
кой траншеей, а огонь нем
цев не утихал. Снарядами и 
минами они перепахали всю 
полосу до самого леса. Что 
им спросонку померещилось? 
Может, подумали, что рус
ские подготовили операцию 
прорыва их обороны и все 
свои силы сосредоточили 
вблизи их траншей? Канона
да стала затихать перед рас
светом. Много боеприпасов 
извели фашисты понапрасну.

Нам в ту ночь повезло. 
Вернулись в расположение 
батальона, не потеряв ни од
ного человека. Как обрадо
вался командир батальона, 
когда увидел всех нас жи
выми!

Немцы на нашем участке 
так и не попытались про
рваться к Днепру.

Н е д а в н о  я был в горо
де Стрый Львовской об
ласти, где живет сей

час бывший командир наше
го батальона Виктор Нико
лаевич Смирнов. Мы с ним 
встретились и сразу же 
вспомнили ту ночь и нашу 
разведку.

— Молодцы! Правильно 
поступили! — усльпнал я от 
него слова похвалы. >

А в то утро, когда мы вер
нулись, он мне ничего не 
сказал. Наверное, ему само
му еще не было ясно, что 
даст наша вылазка и как от
реагируют на нее в штабе 
полка и дивизии.

А. ЛОГАЧЕВ, 
инвалид Отечественной

lililrliliSTBl

НОВОСТИ
Вернисаж 

в Кожевникове
в  Кожевниковском До

ме культуры открылась 
выставка участника Ве
ликой Отечественной вой
ны томского художника 
А. Д. Елисеева. На ней 
представлено около трид
цати живописных работ, 
воспевающих природу 
сибирского края. Поэти
ческий образ Родины, 
воплощенный в реалисти
ческих пейзажах, выпол
ненных'в традициях ху- 
до5мников4Вередвижкик<*в, 
— главная тема холстйв 
художника. Особое вни
мание привлекают пей
зажи «Первая зелень», 
«Таежная даль», «Зима», 
«Тишина», «Шум берез». 
Этим работам свойствен
но проникновенное ли
рическое настроение.

Эта выставка, органи
зованная Томским отде
лением Союза художни
ков и областным худо
жественным музеем и 
работавшая сначала в его 
залах, открывает собой 
серию передвижных вы
ставок в честь 40-летия 
великой Победы.

Л. БОРИНА.

Путешествия 
в каникулы

Интересными были 
осенние каникулы для 
томских школнникрв^ 
увлекающихся туризмом. 
В горы Кузнецкого Ала
тау и Красноярского 
края отправились две 
спелеологические э к с п е- 
диции. rjpynna ребят из 
Петуховской восьмилет
ней школы — члены спе
леосекции — вместе со 
своими руководителями 
С. Хромовой и Т. Михе
евой прошли четыре пе
щеры Кузнецкого Ала
тау: Бородинскую, Таин
ственную, Биджинскую и 
Кристальную.

В пещерах Краканояр- 
ского края побывали 
учащиеся школы № 48. 
Группу вел учитель фи
зики О. Л. Тузов.

В. ФЕДОРОВ.

Концерты 
на селе

в  селах Томского рай
она выступала в празд
ничные дни эстрадная 
группа филармонии. Мо
лодой коллектив показал 
жителям Семилужков и 
Тахтамышева большую и 
разнообразную програм-, 
му. Свой эстрадный кол
лектив его участники на
звали «Монолог».

Л. ИЛЬИНА.

Баскетбол

Н А  П Р И З  
ОЛИМПИЙСКОГО 

ЧЕМПИОНА
Стал традиционным турнир юношеских баскетбольных

команд страны на приз заслуженного мастера спорта, 
нашего земляка Сергея Белова. Ньшешние соревнования, 
проводившиеся в Доме спорта манометрового завода и 
спортзале «Динамо», были организованы уже в четыр
надцатый раз. В Томск съехались более двадцати команд 
из городов Сибири, Средней Азии и Дальнего Востока.
Турнир на приз олимпийского чемпиона — одно из 

популярнейших состязаний юных баскетболистов у ' нас 
в стране. Не случайно путевку в большой спорт получи
ли в Томске многие известные ныне мастера, в том чис
ле игроки сборных команд Советского Союза. Как знать, 
может быть, через нескольвсо лет будут широко известны 
имена тех мальчишек, которые участвовали в нынеш
нем розыгрыше.

Матчи проводились в ipex возрастных группах. У са
мых старших школьников сильнейшими оказались хо
зяева турнира — томичи. Главный приз в средней груп
пе завоевали гости из Узбекской ССР. Праздновали 
победу и юные баскетболисты из Иркутска.

С. СВЕТЛОВ.
НА СНИМКЕ; момент решающего матча, в котором 

юноши томской команды победилм кркутяи.
Фото А. Петрова.

Аяьпиннам

И В Е Р Ш И Н Е
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В нынешнем году впервые 
проводился м о л о д е ж н ы й  
чемпионат республики по 
альпинизму. Летом многие 
команды прошли сложные 
маршруты, покорили немало 
вершин в горах нашей стра
ны. А совсем недавно судей
ская бригада Федерации 
альпинизма РСФСР, рас
смотрев на своем заседании 
представленные отчеты об 
экспедициях, единогласно 
присудила первое место 
команде томских альпини
стов.

Этот вид спорта зародился 
в нашем городе более двад
цати лет назад, и с тех пор 
каждый год едут альпини
сты в горы. Немало было до
стижений: медали чемпио
нов СССР, чемпионатов 
Центрального совета ДСО 
«Буревестник». Были увле
кательные, сложные восхож-

Сегодия по области — об
лачная погода с прояснения
ми, по северным районам 
слабый снег, ветер северо- 
восточный, 5—10 метров, 
температура 15—20 граду
сов, по восточным районам 
20—25 градусов мороза. В 
Томске 16—18 градусов мо
роза.

15—16 ноября — облачная 
погода с прояснениями, ве
тер северо-западный, 7—12 
метров в секунду, темпера
тура ночью 20—25, по вос
точным районам 29—34, днем 
12—17, по северо-восточным 
20—25 градусов мороза.

дения на высочайшие вер
шины страны: пик Комму
низма, пик имени В. И. Ле
нина, пик Корженевской. 
Теперь растет смена ветера
нам, происходит становле
ние молодой команды. Пер
вый шаг уже сделан.

В состав команды, выиг
равшей первенство респуб
лики, вошли преподаватель 
геологоразведочного техни
кума А. Шлехт, оператор 
вычислительного центра 
ТГУ Ш. Бикинеев, старший 
инженер объединения
«Томскнефтегазгеол о г и я» 
В. Хилько, мастер завода ре
жущих инструментов В. Ша
повалов. В таком составе 
команда уже совершила 
восхождение на пик Джигит 
в горах Тянь-Шаня. Это 
был маршрут высшей кате- 
гопии сложности.

Вот как оценивает воз-

Телеавдеяне
СРЕДА, 14 ноября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. «Время». 8.55. «Веселые 
старты». 9.40. «Предел возмож
ного». 1-я серия. 10.50. «Клуб 
путешественников». 11.50. Но
вости.

С 11.55 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. «Пяти

летка — дело каждого». Кино
программа 15.10. «Твоя ленин
ская библиотека». 15.40. Игра
ет С. Орехов (гитара). 16.05. 
Встреча школьников с лауреа
том Ленинской премии. Героем 
Социалистического Труда, ака
демиком АМН СССР Е. Н. Ме- 
шалкиным. 16.45. «Рассказыва
ют наши корреспонденты». 
17.15. Концерт. 17.35. Мульт
фильм. 17.45. «Народное твор
чество». 18.30. «Йошкар-Ола».

можности коллектива его 
тренер мастер спорта СССР 
Н. Н. Дьяченко:

— Маршрут, который пре
одолели рейбята, весьма сло
жен. Могу сказать, что про
шли они его .замечательно. 
Все, кто наблюдал это вос
хождение, оценивают дейст
вия группы как отличные. 
Обычно этот маршрут пре
одолевают за три-четыре 
дня. Томичи прошли его с 
одной ночевкой.

Планов у томских альпи
нистов много. Но главное — 
участие в предстоящем в 
будущем году чемпионате 
Российской Федерации. Сей
час команда приступила к 
активным тренировкЕш.

А. ДАВЬВДОВ.
Художественная

гимнастике

юяпыж 
г  р  а  ц  я  й

в спорткомплексе «Томь»

Документальный ' .телефильм. 
18.45. «Сегодня в мире». 19.05. 
«Мир и молодежь». 19.50. «Пре
дел возможного». 2-я серия. 
21.00. «Время». 21.35. «О бале
те». 22.45. «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. , Утренняя гимнастику
8.15. Научно-попу л я р н ы и
фильм. 8.35, 9.35. «Общество
ведение». 10-й класс. 9.05, 12.40. 
«Немецкий язык». 10.05. «Уча
щимся ПТУ». «Физика». Ю.Зу 
11 40 «Общая биология». 9-й
класс. 11.05. «Наука и жизнь».
12.10. «История». 6-й класу
13.10. «Природоведение». 2-й
класс. 13.30. «Искусство ре
жиссера». Передача 1-я. 14.15.
Научно-популярные фильмы о 
вреде алкоголизма. 14.30. Лау
реаты Государственных премий 
СССР 1984 года в области на
уки и техники. 15.15. Новости.

С 15.20 до 18.00. — перерыв.
18.00. Новости.

<

Т е а т р
ТЕАТР ДРАМЫ 

14 ноября. «Вьюга» — 19-30. 
ТЕАТР и КОГО ЗРИТЕЛЯ 

14 ноября. «Р. в. С.» — 17.

Дворец зрелищ 
и с п о р т е

14 ноября. Чэмпионат по 
хоккею среди команд мастеров 
II группы класса «А». «Кедр»
(Томск) — СКА (Новосибирск) 
— 19.

вв̂ в
и .  И  В  О

в КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

14 ноября «Блеф» — 9,
10-50. 12-«, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
14 ноября. «Двойней обгон»

— 8-40, 10-20. 12. 13-40. 15-20, 
17. 18-40. 20-20. 22. «Сад С
призраком» — 8-40. 10-20. 12,
13-40, 15-20, 17, 18-40. 20-20.22. 
Зал кинохроники. «Эхо Грена
ды», «Утро республики» —
12- 45. 20. «Шутка», «Савушнин, 
который не верил в чудеса», 
«Холостяки» — 9, 10-15, 11-30.
13- 50, 14-05. 15-20, 18-35. 

«ОКТЯБРЬ»

состоялся традиционный тур
нир по художественной гим
настике на приз Героя Со
ветского Союза Марии Ок
тябрьской. Пятнадцать
команд из восьми городов 
Урала, Сибири и Казахстана 
— Кемерова, Челябинска, Чи
ты, Омска, Красноярска, 
Усть-Каменогорска, Каменск- 
Уральского и Томска—стали 
зечастиицами этих .интерес
ных состязаний.

В командном зачете пер
вые три места заняли том
ские команды. С'хюди деву
шек, выступавших по про
грамме мастеров спорта, ‘ 
лучший результат показали 
сразу две гимнастки: Свет
лана Янова («Янтарь») и 
Галина Сергушкина из Че
лябинска. У кандидатов в 
мастера победила гостья из 
Камеяск-Уральского — Ин
на Ксялратьева. Среди са
мых юных граций победу 
одержала томичка Татьяна 
Панова.

С. НИКОЛАЕВА.

ТОМСК
18.20. «Сколько стоит кар

тошка?» Документал ь н ы й 
фильм. 18.50. Киножурнал. 
19.00. «День области». 19.15. 
«Адреса передового опыта». 
«Объединение «Томскстрой- 
транс» по пути технического 
прогресса». 19.45. «Забота об
щая». Документальный фильм.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТОМСК

20.15. «Рабочее слово, рабо
чее мнение». 20.30. «Морской 
узел». Документальный фильм.

МОСКВА
21.00. «Время».

ТОМСК
21.35. Творческий отчет Том

ской области в Москве.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

14 ноября. «Двойной обгон»
- 9. Ю -Й. 12-40. 14-30. 18-20.

18- 10. 20. 21-50. «Бьют — беги»
8-40. 12-10, 14. 18, 17-50,

19- 40, 21-30. «Дикие Лебеди» —
10-30.

«ПИОНЕР»
14 ноября. «Чучело» (две се

рии) — 9. 12, 15, 18. «Исповедь 
его жены» — 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
14 ноября. «Детский сад» 

(две серии) — 9, 11-30, 14,
16- 30, 19, 21-20. «Жертва кор
рупции» — 9. 10-40, 12-20, 18,
17- 40, 19-20, 21. «Максимка»
14

«СИБИРЯК»
14 ноября. «История Биргит 

Хаас» — 11. 12-40. 14-20. 16,
17-40, 19-20. 21.

ДОМ ОФИЦЕРОБ 
14 ноября. «Воеино-полевой 

роман» — 17, 19
ДВОРЕН КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
14 ноября. «Иоротиие рука

ва» — 11-30, 15. «Нееионча- 
емый месяц Ковша» — 17, 19.
21.

Томский медицинский ин- 
ститз^ ОБЪЯВЛЯЕТ КОН- 
К!Р#С на замещение ва
кантной должности старше
го научного сотрудника 
Центральной научно-иссле
довательской лаборатории 
(кандидата наук) по специ
альности гистология и эм
бриология.

Срок конкурса — один ме
сяц со Дня опубликования 
объявления в газете.

Адрес: 634050, Томск,
Московский тракт, 2, медин
ститут.

Издательству «Красное 
знамя» требуются на рабо
ту: корректор, швея ва про
волокошвейную машину, 
брошюровщица, сварщик на 
УЗП, ученики печатников, 
наборщиков, ученик ва 
фальцевальную машину, 
слесарь - сантехник, слесарь 
по вентиляции, слесарь 
КИПиА, штукатур - маляр, 
курьер, столяр — иаколот- 
чик клише, монтажисты, 
подсобные рабочие в цехи, 
лифтеры.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47. Тел. 3-17-76.

16 ноября Концертный зал
ОТКРЫТИЕ VI ПРАЗДНИКА 

СИМФОНИЧЕСКОЙ, 
КАМЕРНОЙ И НАРОДНОЙ 

МУЗЫКИ 
Концерт

Исполнитель — Томский симфоянческий оркестр.
Дирижер — заслуженный деятель искусств МАССР, 

лауреат Государственной премии МАССР Виталий КУ
ЦЕНКО,

Московокий вокально-инструментальный оркестр соли
стов «Мадригал». -

Солисты — лауреат международного и всесоюзного кон
курсов Муза РЗ^АЦКИГТЕ (г. Вильнюс), заслуженная 
артистка РСФСР, солистка «Москонцерта» Эмма МАС
ЛОВА (г. Москва^

Начало — в 19 час. 30 мин. Билеты продаются.

НОВОСИБИРСКИЙ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ИН
СТИТУТ ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ ва заочное отделение
по специальностям: агрономия, зоотехния, механизация 
сельского хозяйства (квалификация — инженер-механик 
и инженер-преподаватель), экономика и организация 
сельского хозяйства, бухгалтерский учет в сельском хо
зяйстве.

Принимаются граждане, имеющие законченное сред
нее образование, без ограничения возраста, успешно сдав
шие вступительные экзамены.

Заявление о приеме подается на иадя ректора институ
та с указанием отделетия и специальности. К заявлению 
прилагаются: документ, о среднем образовании (в под
линнике), характеристика с последнего места работы, 
выписка из трудовой или колхозной книжки, медицин
ская справка (<^м а № 086У), 6 фотокарточек разме
ром 3X4 см.

По прибытии в институт поступающий лично предъяв
ляет паспорт или военный билет (военнообязанные запа
са).

Прием заявлений — До 15 января.
Вступительные экзамены проводятся в три потока: 

первый — с 16 по 31 января в городах Кемерове. Куй
бышеве, Томске и Купине; второй — с 1 по 15 февраля в 
г. Новосибирске; третий — с 1 по 15 марта в г, Новоси
бирске.

Для поступающих в институт организуются платные 
краткосрочные кзфсы по подготовке к вступительным 
экзаменам с 1 по 28 февраля в г. Новосибирске. 

Зачисление.— с 16 по 31 марта.
Поступающие на агрономический и зооинжедарный 

факультеты сдают вступительные экзамены по физике 
(устно), химии (устно), биологии (устно), русскому язы
ку и литературе (сочинение);

на факультет механизации сельского хозяйства—по ма
тематике (письменно и устно), физике (устно), русско
му языку и литературе (сочинение);

на экономический факультет — по математике (уст
но), геогра^^ (устно), биологии (устно), русскому язы
ку и литературе (сочинение).

Награжденные по окончании средней школы золотой 
(серебряной) медалью, окончившие среднее специальное 
или профессионально - техническое учебное заведение 
по родственной специальности с дипломом с отличием 
на зооинженерный факультет зачисляются без вступи
тельных экзаменов, на остальные факультеты сдают 
один экзамен: на факультет механизации сельского xoj 
зяйства — по математике (письменно), на экономический 
факультет — га) математике (устно), на агрономический 
факультет — по биологии (устно).

Абитуриенты, имеющие в документе о среднем образо
вании только хорошие и отличные оценки, сдают два 
экзамена: на факультет механизации — по математике 
(письменно) и физике; на экономический факультет 
по математике (устно) и географии; на агрономический 
и эооинааднерный — по химии и биологии.

Абитуриенты, получившие по этим предметам в общей 
сложности 8 баллов (без удовлетворительной оц ен к и )^  
для зооинженерного факультета и 9—для агрономичес1ф- 
го механизации и экономичеокого факультетов, от даль
нейшей сдачи экзаменов освобождаются и зачисляются 
в институт.

Бне конкурса при получении положительных оценок 
зачисляются лица, окончившие средаше специальные 
сельскохозяйственные учебные заведения и получившие 
направления колхозов, совхозов и других государствен
ных предприятий сельского хозяйства для обучения по 
профилю работы.

Документы направлять по адресу: 630039, Новосибирск, 
ул Добролюбова, 160, НСХИ, в приемную комиссию за- 
очного отделения, телефон 67-37-14.

Томская городская телефонная сеть доводит до сведе
ния всех абонентов и граждан города.

Б ночь с 15 на 16 ноября 1984 года, в связи с переклю
чением коммутаторного узла АТС-4 на СПУ изменится 
нумерация. Все номера квартирных и учрежденческих 
абонентов, которые начинались цифрой «6» (наприм^, 
№№ 6-35-99, 6-22-99 и т. д.), получат в начале две циф
ры «99» (например, №№ 99-35-99, 99-22-99 и т. д.).

В связи с этим заменены и две первые цифры «29» 
(например, №№ 29-199, 29-599 и т. Д.) номеров абонентов, 
которые включены в подстанцию ТГУ, на три цифры 
«909» (например, №№ 909-199, 909-599).

Бюро ремонта по устранению повреждений данного 
коммутаторного узла — «081».

ОПТУ-34 совместно с областным управлением Гос- 
трудсберкасс объявляют дополнительный набор в группы 
для подготовки контролеров-кассиров сберегательных 
касс (на базе 10 классов).

Срок обучения — 10 месяцев, стипендия — 72 рубля.
Окончившим училище работа предоставляется в сбер

кассах г. Томска и Томской области. На время обучения 
предоставляется общежитие.

За направлением на учебу обращаться: г. Томск, пр. Ле
нина, 217, СПТУ-34. Тел. 3-80-57, или ул. Дзержинского, 
24, тел. 2-51-06, в управление Гострудсберкасс.

Деканат и общественные 
организации Томского госу
дарственного педагогическо
го института выражают глу
бокое соболезнование до
центу В. И. Загревскому и 
старшему преподавателю 
О. И. Загревскому по пово
ду смерти отца

ЗАГРЕБСКОГО 
Иннокентия Нинояаеаича.

Советский райком КПСС, 
администрация, партком, 
профком, комитет ВЛКСМ, 
коллектив объединения
«Сибэлектромотор» с глубо
ким прискорбием извещают 
о смерти старейшего работ
ника предприятия, ветерана 
труда, члена КПСС с 1925 
года, бывшего начешьника 
ОТК, пенсионера

КЛИМУКА
Григория Степановича

и выраясают глубокое собо
лезнование семье и близ
ким покойного.

Сибирский филиал Всесоюзного кардмологического на
учного центра АМН СССР ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей:

руководителя (кандидат медицинских наук) в рентгено- 
диагностическое отделение:

старших научных сотрудников (кандидаты медицин
ских наук) в лаборатории автоматизации научных иссле
дований, патоморфологии, метаболизма миокарда;

младших научных сотрудников в клинические отделе
ния неотложной кардиологии, ишемической болезни 
сердца, артериальных гипертоний, рентгенодиагностиче- 
ское, отдел профилактической кардиологии, лаборатории 
метаболизма миокарда, автоматизации научных исследо
ваний и электрофивиологических методов исследования.

/Заявления на имя директора с приложением соответст
вующих документов принимаются в течение месяца со 
дня опубликования объявления в газете по адресу: 634050, 
Томск, ул. Шевченко, 24.

Правление об.ластиой жур
налистской организации с 
прискорбием извещает о 
смерти члена Союза журна
листов СССР, ветерана Ве
ликой Отечественной войны

МЕДВЕДЕВА
Леонида Аленсандровича

и выражает соболезнование 
родным и близким покойно
го.

Городской и районный от
делы народного образова
ния, горком профсоюза ра
ботников просвещения и 
коллектив школы № 4 с 
прискорбием извещают о 
кончине ветерана педагоги
ческого труда, отличника 
народного просвещения 
РСФСР, бывшего директора 
школы № 4

ЛЕРМОНТОВОЙ 
Галины Алеисеевны,

последовавшей 11 ноября, и 
выражают соболезнование 
семье покойной.
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